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Por  Dianeth Pérez Arreola

El comité de representantes de 
usuarios de agua del Distrito de Riego 
014 pidieron la destitución inmediata 
del titular de Conagua en la entidad, 
Francisco Bernal y de Julio Navarro, 
jefe del Distrito de Riego.

La petición se hizo mediante ofi-
cio dirigido a Efraín Morales, director 
general de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), informó Xavier Gao-
na, quien encabeza el comité ciuda-
dano de usuarios del agua agrícola.

Quieren la salida de los funciona-
rios tras darse una reunión del Comi-

té Hidráulico el 30 de enero pasado, 
donde plantearon la propuesta de 
bajar a 11 mil pesos por hectárea por 
descanso de tierras, cuando ya ha-
bían acordado 16 mil y ellos no estu-
vieron presentes.

Tras esta propuesta, los producto-
res se comunicaron con la Secretaría 
General de Gobierno, y respondieron 
que desconocían el contenido de la 
reunión.

Por Ángeles García

MÉXICO. La emoción por 
el  Super Bowl LIX  se encuen-
tra en su punto máximo y una 
parte inminente del ritual del 
magno evento es la exportación 
del aguacate mexicano que este 
2025 hará touchdown con un 
envío de 110 mil toneladas para 
el consumo de 250 millones de 
estadunidenses.

Información de Mundi y es-

timaciones de la Asociación de 
Productores y Empacadores 
Exportadores de Aguacate de 
México (APEAM)  revelan que 
es todo un reto para los agri-
cultores en Michoacán, Jalisco y 
Ciudad de México toda vez que 
los productores requieren de fi-
nanciamiento para cubrir nece-
sidades operativas  y cumplir el 
incremento en la demanda.

Por Venessa Rivas *

El secretario de Desarrollo Ru-
ral, Mauro Parada Muñoz, y el pre-
sidente de la Unión Ganadera Re-
gional de Chihuahua,  Álvaro Iván 
Bustillos Fuentes, participaron en 
la  Reunión Binacional de Tuber-

culosis Bovina, Brucelosis y Garra-
pata, organizada junto al Departa-
mento de Agricultura de Estados 

Unidos (USDA-APHIS). En este 
encuentro se evaluaron las accio-
nes implementadas para comba-

tir estas enfermedades que afec-
tan a la ganadería de Chihuahua.

La reunión se llevó a cabo 
en San Antonio, Texas, donde ex-
pertos,  ganaderos  y  autorida-
des analizaron las estrategias de 
erradicación  de la  tuberculosis  y 
la  brucelosis bovina, además de 
reforzar los  compromisos sani-
tarios  para  mantener el estatus 
sanitario  y  prevenir la presencia 
del gusano barrenador del gana-
do, lo que podría impactar nega-
tivamente en la  comercialización 
internacional.

Por Eduardo Villa

“Ferromex  es malo” es la ex-
presión llana de Guillermina, 
una señora de 80 años de edad 
que la primera vez que abrió los 
ojos lo hizo en Pascualitos. Su-
mamente lúcida y apenada por-
que no estaba “preparada” para 
recibir visitas, abrió las puertas 
de su hogar a ZETA para exponer 
sus atesorados recuerdos en su 
comunidad de origen ferrocarri-
lera, una de las más antiguas de 
Mexicali.

Por Almudena Barragán*

México tendrá que dar marcha 
atrás y retirar las restricciones a la 
importación de maíz transgénico 
y el uso del glifosato, en cumpli-
miento con la resolución emitida 
en el Panel de Solución de Contro-
versias del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (TMEC).

Por Antonio Magaña

Germán Martínez, comparó a la 
Constitución del 17 con una busco-
na, con una ramera, con una pros-
tituta:

“¿Festejar una constitución meretriz? 
Usada, manoseada, escupida, ultrajada, vio-
lada, por los que gobiernan la nación en su 
nombre. Abren sus páginas para borrarle o 
agregarle los caprichos de los gobernantes 
morenistas”, escribió en El Universal el legis-
lador de Acción Nacional.

Dice Germán que, quienes modifican hoy 
la carta magna, no saben que la Plaza de la 
Constitución se llama así por la constitución 
de Cádiz de 1812, “La Pepa”, (por el día en que 
se aprobó, 19 de marzo).

Agrega que, durante los manoseos a la 
meretriz del 17, no dejaron nada del federa-
lismo plasmado en la constitución de 1824; 
ni de las huellas del liberalismo de la consti-
tución de 1857.

Desde su promulgación, en 1917, se han 
modificado 841 artículos de la Constitución 
y, de sus 136 artículos, sólo 17, conservan su 
redacción original.

Para el Constitucionalista Francisco Bur-
goa, el paquete de reformas, «o catálogo de 
caprichos de López Obrador», favoreció la 
acumulación del poder presidencial…convir-
tiéndolo en un híper presidencialismo”. 

Piden agricultores 
destitución de titular 
de Conagua en BC

TAMBIÉN DEL JEFE DEL DISTRITO DE RIEGO 014

Comité de representantes de usuarios de agua del Distrito de Riego 014.

Pasa a la Pág. 6

México retira 
la prohibición 
de importar 
maíz transgénico

Toneladas de granos de maíz transgénico en una planta de proce-
samiento en Virginia, Illinois, Estados Unidos. En una fotografía 
de archivo. SETH PERLMAN (AP)

El Panel de Solución 
de Controversias del 
TMEC resolvió que las 
restricciones impuestas 
carecen de fundamento 
científico y son violatorias 
de los compromisos 
comerciales con Estados 
Unidos y Canadá Pasa a la Pág. 6

Participan UGRCh y SDR en Reunión Binacional 
de Tuberculosis Bovina, Brucelosis y Garrapata
En este encuentro se 
evaluaron las acciones 
implementadas 
para combatir estas 
enfermedades que 
afectan a la ganadería de 
Chihuahua

La reunión se llevó a cabo en San Antonio, Texas / Foto: Confedera-
ción Nacional de Organizaciones Ganaderas

Pasa a la Pág. 8

Constitución 
del 17 o la 
meretriz 
de Germán

Pasa a la Pág. 6

“A Ferromex no le importa 
la historia de Mexicali”
Foto: Cristian Torres

Guillermina Verdugo. Pasa a la Pág. 6 Consumo de aguacate para el Super Bowl de ese año | AP

ENVIARÁN 110 MIL TONELADAS A EU

Aguacateros mexicanos 
harán 'touchdown' en el 
Super Bowl LIX

Pasa a la Pág. 6



EMPRESARIOS. – CANACINTRA ensena-
da organizo el FORO “RETOS Y TENDENCIAS 
2025” dirigido exclusivamente A EMPRESA-
RIOS, DIRECTORES Y GERENTES DE LOS SEC-
TORES INDUSTRIALES, PESQUERO, AGRÍCO-
LA Y COMERCIAL, COMO UNA OPORTUNIDAD 
DE PREPARARSE PARA SEGUIR HACIENDO 
NEGOCIOS EN EL FUTURO, preciso RAGNAR 
GUTIÉRREZ Abarca, PRESIDENTE DEL ORGA-
NISMO… También participaron contadores, 
contralores, gerentes de Recursos Humanos, 
Analistas de Nómina y gerentes de comercio 
exterior, finanzas y de planta… EL ACCESO AL 
FORO FUE GRATUITO EN UN ESFUERZO CON-
JUNTO DE DELOITTE Y CANACINTRA ENSENA-
DA DE COMPARTIR INFORMACIÓN VALIOSA 
CON EL SECTOR INDUSTRIAL Y EMPRESARIAL 
de la ciudad para la toma de decisiones acerta-
das… En el Foro se abordaron aspectos Fisca-
les con la participación de GILBERTO GÓMEZ, 
GONZALO GÓMEZ, MARCO DÍAZ Y NAADYA 
ARELY SÁNCHEZ; en Comercio Exterior, PAOLA 
NAVARRO; Precios de Transferencia, MARCELA 
MARTÍNEZ; Seguridad Social -sueldos y bene-
ficios- OLIVER ROMÁN; Legal, MARISSA HE-
RRADA; y, Auditoría, MOISÉS GONZÁLEZ.

GANADEROS. – BAJA CALIFORNIA SIGUE 
SIENTO EL AUSENTE EN LOS EVENTOS BI-
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Tecleado...
Lejos de conseguir la paz en Baja California

Entre Bancos, Empresarios, 
Políticos, .. y otros temas
n Autoridades y ganaderos de BC al margen de acuerdos internacionales
n Ausentes: titular de SADERBC, de la UGR y del CFPP de BC 
n Juaanito en la Serie del Caribe, Gustavo buscando la reelección 
n Exitoso el Foro Retos y Tendencias 2025, de Canacintra Ensenada

Por César Villalobos  López

NACIONALES de GANADEROS 
DONDE  EXPERTOS,  GANADE-
ROS  Y  AUTORIDADES  ANALI-
ZARON LAS  ESTRATEGIAS DE 
ERRADICACIÓN DE LA TUBERCU-
LOSIS Y LA BRUCELOSIS BOVINA, 
además de reforzar LOS COMPRO-
MISOS SANITARIOS  PARA  MAN-
TENER EL ESTATUS SANITA-
RIO  Y  PREVENIR LA PRESENCIA 
DEL GUSANO BARRENADOR DEL 
GANADO, LO QUE PODRÍA IMPAC-
TAR NEGATIVAMENTE EN LA CO-
MERCIALIZACIÓN INTERNACIO-
NAL… El CONSEJO DIRECTIVO DE 
LA CONFEDERACIÓN NACIONAL 
DE ORGANIZACIONES GANADE-
RAS  EXPRESÓ SU  AGRADECI-
MIENTO  POR LA  ACTIVA PARTI-
CIPACIÓN  DE LOS  GANADEROS, 
INTEGRANTES DE LOS  COMITÉS 
DE FOMENTO Y PROTECCIÓN PE-
CUARIA, ASÍ COMO DE LOS  SE-
CRETARIOS DE AGRICULTURA 
Y DESARROLLO RURAL  DE  CHI-
HUAHUA,  DURANGO,  TAMAULI-
PAS  Y  COAHUILA, quienes con-
tribuyeron significativamente 
en estos foros de  intercambio de 
conocimientos y experiencias… 
También participaron miembros 
de la  CANADIAN CATTLEMEN’S 
ASSOCIATION (CCA)  y la organi-
zación anfitriona, la  NATIONAL 
CATTLEMEN’S BEEF ASSOCIA-
TION (NCBA), conformando así a 
las  PRINCIPALES ORGANIZACIO-
NES DE GANADEROS DE AMÉRI-
CA DEL NORTE, QUIENES DES-
TACARON LA  IMPORTANCIA DE 
MANTENER LAS CONDICIONES 
COMERCIALES Y SANITARIAS VI-
GENTES EN LA REGIÓN… EL  IN-

GENIERO HOMERO GARCÍA de la 
Llata, presidente de la Confedera-
ción Nacional de Organizaciones 
Ganaderas (CNOG), EXPUSO TE-
MAS CLAVE SOBRE LA  DEFEN-
SA DE LA ACTIVIDAD PECUARIA 
EN MÉXICO, TANTO EN EL ÁM-
BITO  ZOOSANITARIO  COMO EN 
EL  COMERCIO INTERNACIONAL, 
ANTE SUS HOMÓLOGOS  NA-
THAN PHINNEY  (CCA),  MARK EI-
SELE (NCBA) y BUCK WEHRBEIN, 
presidente electo de la NCBA… La 
reunión se llevó a cabo en SAN AN-
TONIO, TEXAS…  Todo indica que 
para quien SE SUPONE, ES AU-
TORIDAD PARA EL DESARROLLO 
DEL CAMPO, ARQUITECTO JUAN 
MELENDREZ ESPINOZA, ES MAS 
IMPORTANTE REPARTIR GALLI-
NAS Y ECHAR PORRAS EN LOS 
JUEGOS DE BEISBOL DE LA SERIE 
DEL CARIBE, LOS CAMPESINOS 
Y GANDEROS QUE SE RASQUEN 
CON SUS PROPIAS UÑAS… AH, Y 
QUE DECIR DE GUSTAVO CABRA-
LES Rodríguez, PRESIDENTE DEL 
COMITÉ DE FOMENTO Y PROTEC-
CION PECUARIA que opera con 
RECURSOS FISCALES, SIN NIN-
HUNA FISCALIZACION, NI FEDE-
RAL, MENOS ESTATAL Y ES QUE 
HA TENIDO LA FORTUNA DE QUE 
LOS PRESIDNTES DE LA COMISON 
DE AGRICULTURA DEL CONGRE-
SO HAN SIDO IGNORANTES EN LA 
MATERIA, lo que, RODRIGUEZ CA-
BRALES APROVECHA PARADO-
RARLES LAPILDORA Y OBTENER 
APOYOS QUE NO SE REFLEJAN EN 
LA ZOOSANIDAD DEL ESTADO… 
DE PASO BUSCA LA REELECCION. 

Como el espacio se termina, 
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Por Cosme Collignon  

Las Jornadas de Paz que encabezó la go-
bernadora Marina del Pilar Ávila Olme-
da en Tijuana en días pasados habló de 
todo, de los apoyos económicos a mu-

jeres y por supuesto de la beca Universal para 
Educación Básica “Rita Cetina”, dirigiéndose a 
las y los estudiantes de secundaria que habían 
llevado para hacer bola en este acto, ya que el 
gobierno federal entregará a estudiantes de 
secundaria, por supuesto que recibió la aproba-
ción de los adolescentes.

Mientras esto hablaba a los participantes de 
esta reunión, en Mexicali había disturbios en 
el CERESO por parte de los reos que provocó la 
movilización de los familiares de los internos 
para saber el estado de salud de sus familiares 
encerrados en ese centro penitenciario. Algunos 
familiares estaban teniendo una visita a sus fa-
miliares, al momento de este disturbio o motín, 
las autoridades penitenciarias decidieron sacar 
a las visitas.

Se hablaba de un interno fallecido, maltrato 
a unos reos, pero después salió el coordinador 
del Sistema Penitenciario de Baja California, 
José Gabriel Gálvez Beltrán, quien dijo que se 
había implementado el protocolo de detener 
las agresiones, los reos del módulo M5 empe-

zaron a gritar y golpear las celdas, mientras los 
parientes preguntaban a gritos por sus familia-
res, algunos contestaban y pedían la presencia 
de recursos humanos.

Llegaron elementos de la fuerza estatal y 
elementos de corporaciones federales, no se re-
portaron lesionados, pero sí hubo quejas de los 
familiares por la mala comida que les dan a los 
internos.

Mientras la gobernadora hablaba de lograr la 
paz en Tijuana con el apoyo de la Guardia Na-
cional, con el Ejército Mexicano y la Marina Ar-
mada, seguían cometiendo homicidios en Baja 
California. A Marina del Pilar le gusta presumir 
para que le aplaudan, y lo hizo el jueves, dijo: 
“Yo he invertido en tres años alrededor de 12 mil 
millones de pesos (en obras), de recurso estatal, 
nada más de recurso propio, 12 mil millones en 
tres años en proyectos que están cambiando la 
movilidad de toda la región”.

Dijo Marina del Pilar que estas obras ayuda-
rían a las mujeres a llegar más rápido a sus ca-
sas para estar con sus hijos como ella lo hace di-
ciendo: “Yo a veces llego con los tacones y ando 
correteados a Diego José (su hijo menor) y ando 
correteando que Marinita ya terminó la tarea y 
ni siquiera la ha empezado y además tiene exa-
men al día siguiente y mi marido (Carlos Torres) 
por allá ‘oye hoy toca, apúrate’ y allí anda una 

con todas las responsabilidades”.
Ese mismo día asesinan a balazos a un joven 

de 17 años al interior de un negocio en la colo-
nia Ciudad Jardín, en la calle Cañón Palmeras. 
El viernes en Mexicali se dio un enfrentamiento 
entre elementos de la Fiscalía General del Esta-
do y un grupo de sicarios en el fraccionamiento 
Condesa, alarmando a los vecinos. Al parecer 
este grupo pertenece a la célula delictiva de los 
Chapitos. Los hechos se registraron a las 4 de 
la mañana en la calle Mayorga, en la privada 
Aldaz, resultó un agente herido y daños en las 
unidades, habían acudido a hacer un cateo. Y la 
paz no llega.

Pero para Marina del Pilar es pecata minuta, 
a ella lo que realmente le entusiasma estos días 
es la Serie del Caribe de Beisbol que se está lle-
vando a cabo en Mexicali, en el estadio Nido de 
la Águilas, donde juegan los Águilas de Mexica-
li, que por supuesto no representarán a México, 
serán los Charros de Jalisco. Mientras hay incon-
formidades por maestros, burócratas, personal 
de salud que pasó a IMSS Bienestar, los agri-
cultores, los ciudadanos por placas y licencias 
“permanentes”, los internos de los ceresos, en 
fin, por lo pronto es más importante la Serie del 
Caribe.

*El autor es periodista independiente.

le agradecemos sus considera-
ciones, pero mas su VALIOSO 
TIEMPO y estamos a sus ordenes 
en PASEO DE LA RUMOROSA 
Y CALLE DE LA LUZ #501 , San 
Marcos, Teléfonos (686) 556-1039 
y 557-1102 o Correo Electróni-
co: pionero@ prodigy.net.mx 
y/o pionero98@ hotmail.com. 

Las páginas de este Semanario 
están abiertas para cualquier 
aclaración o comentario sobre 
esta información, poniendo a 
disposición de nuestros lectoares 
el correo: pionero@prodigy.net.
mx . HASTA LA PROXIMA SEM-
ANA .

Por Antonio Magaña.

Día Mundial Contra El Cáncer. 
Lema para 2025: «Por Unos Cui-
dados Más Justos».

Se designa cáncer, neoplasia 
maligna o tumor maligno a to-
das aquellas enfermedades que 
implican la rápida y descontro-
lada multiplicación de células 
anormales que pueden invadir 
órganos o tejidos.

El cáncer, es un padecimiento 
desgastante para el enfermo y 
su familia. Jaime Sabines descri-
be ese sufrimiento en el poema 
que le escribió a su padre: 

“Convalecemos de la angus-
tia apenas/ y estamos débiles, 
asustadizos, /despertando dos 
o tres veces de nuestro escaso 
sueño/ para verte en la noche y 
saber que respiras”.

En el poema Sabines retrata 
esa enfermedad; originada en 
una comunidad de células que, 
por muchos y muy complejos 
mecanismos, no del todo conoci-
dos, enloquecen brincándose las 
restricciones morfostáticas que 
controlan a un tejido y se ponen 
a crecer desaforadamente: 

“Vamos a hablar del Príncipe 
Cáncer/ Señor de los Pulmones, 
/ Varón de la Próstata, / que 
se divierte arrojando dardos/ a 
los ovarios tersos, a las vaginas 
mustias, / a las ingles multitu-
dinarias…/ El Señor Cáncer, El 
Señor Pendejo, es sólo un instru-
mento en las manos oscuras/ de 
los dulces personajes que hacen 
la vida.”

Factores de riesgo:
La edad, tabaquismo, obesi-

dad, consumo de alcohol.
Factores ambientales: conta-

minación, exposición solar.
Las inflamaciones e infeccio-

nes crónicas: virus del papiloma 
humano que provoca el cáncer 
de cuello de útero-; hepatitis B 
Y C relacionadas con el cáncer de 

hígado y, H. Pylori, con el cáncer 
de estómago.

En México, el cáncer constitu-
ye la tercera causa de muerte. 

Si se detectan a tiempo algu-
nos cánceres como el de prós-
tata, cervicouterino o de mama 
pueden curarse.

Los expertos, ponen cada vez 
más énfasis en «la obesidad» 
como un factor creciente de ries-
go de cáncer y subrayan que, la 
medicina gratuita para preve-
nirlo, es el ejercicio y una buena 
alimentación. 

Ya hay algunas vacunas contra 
el cáncer y existen medicamen-
tos de última generación para 
tratarlos; el problema es que son 
muy caros.

No es noticia que, en el sector 
salud hay escasez y falta de me-
dicamentos para tratar el cáncer, 
lo que provoca desesperación, 
angustia e impotencia de los en-
fermos y sus familias.

El sexenio pasado se dio a co-
nocer el drama de ‘los niños’ con 
cáncer y la escasez de medica-
mentos.

La respuesta a este reclamo 
del subsecretario de salud, apo-
dado con toda razón ‘el doctor 
muerte’, es la del perfecto idiota:

“El caso de la escasez de medi-
camentos para niños con cáncer 
son un tipo de narrativa…que, en 
América Latina, se traduce en un 
golpe de estado”.

La ciencia avanza a pesar de 
los pesares y los idiotas sober-
bios; en los próximos años, se 
tendrán todas las vacunas para 
prevenir este mal y medicamen-
tos más efectivos para curarlo. 

REFILÓN: Nuestro tejido so-
cial tiene cáncer. Cada vez más 
grupos sociales se brincan las 
trancas y se desvinculan de los 
acotamientos indispensables 
para una vida común en la so-
ciedad- MORFOSTASIS-. Ayer, 
siete asesinados en San Luis Río 
Colorado…

CÁNCER: UNA ENFERMEDAD 
QUE VA EN AUMENTO

Trump declara la total eliminación de carteles y organizaciones cri-
minales trasnacionales y urge recursos técnicos y humanos al De-
partamento de Seguridad Nacional 

PARA EL ARQUITECTO JUAN MELENDREZ 
ESPINOZA, ES MAS IMPORTANTE REPAR-
TIR GALLINAS Y ECHAR PORRAS EN LOS 
JUEGOS DE BEISBOL DE LA SERIE DEL CARI-
BE, LOS CAMPESINOS Y GANDEROS QUE SE 
RASQUEN CON SUS PROPIAS UÑAS… 
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Cartón de la semana...

ENTRE LOS SURCOS...
Agua como bien de viuda

Por César Villalobos López

Por Francisco Ruiz*

Dicen que no hay plazo que no se 
cumpla ni fecha que no se llegue, así, 
el lunes 20 de enero pasado, se llevó 
a cabo la ceremonia en el interior del 

Capitolio mediante la cual Donald Trump se 
convirtió en el presidente número 47 de Esta-
dos Unidos.

Curiosamente, ese día también se conme-
moró el Blue Monday, es decir, el día que se 
considera más triste de este año. El Lunes 
Azul (por su traducción a nuestro idioma), es 
una fecha identificada desde hace 20 años por 
el psicólogo británico Cliff Arnall quien lo de-
terminó así considerando distintas variables, 
entre ellas ambientales y financieras, las cua-
les desencadenan, según Arnall, en la apari-
ción de sentimientos negativos o poco alen-
tadores durante el tercer lunes de cada año.

Que irónica es la vida, el día más triste de 
2025 fue el mismo en que Trump juró como 
el “hombre más poderoso del mundo libre” 
(como dicen los gabachos). A partir de ese 
momento se pusieron en marcha las múlti-
ples advertencias que el presidente nortea-

mericano hizo durante su campaña, gene-
rando rumores, todo tipo de expectativas, 
rencor y, sobre todo, mucho temor.

Mientras varias personalidades y lideraz-
gos en el mundo y al interior de la propia 
Unión Americana han expresado su rechazo 
hacia las medidas impulsadas por el recién 
instalado inquilino de la Casa Blanca, tam-
poco podemos perder de vista que los niveles 
de respaldo hacia Trump incrementaron con-
siderablemente. Por ejemplo, en la elección 
de 2016, Donald derrotó a Hillary Clinton al 
obtener el voto de 306 delegados del Colegio 
Electoral; por su parte, la entonces candida-
ta obtuvo 232. Sin embargo, con respecto al 
voto popular, Clinton conquistó el 48.17% de 
las preferencias y Trump el 46.15%.

En 2020, Joe Biden se convirtió en pre-
sidente al lograr 306 votos contra 232 del 
candidato republicano. La diferencia en el 
voto popular fue de casi cinco millones de 
sufragios a favor del demócrata. Ya en 2024, 
Donald Trump alcanzó los 312 delegados 
frente a los 226 de Kamala Harris; además, 
los electores le concedieron, por primera oca-
sión, una votación mayoritaria a Trump con 
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el 49.8% contra el 48.3% de quien fuera la 
primera vicepresidenta en la historia de dicha 
nación.

Así, a diferencia de las monarquías y de las 
dictaduras que atribuyen su autoridad a un res-
paldo divino o derivado del uso de la fuerza, el 
poder de los mandatarios emanados de proce-
sos democráticos, con todos sus altibajos, sur-
ge de sus ciudadanos. Precisamente ahí reside 
la enorme importancia del incremento en las 
preferencias electorales a favor del actual pre-
sidente de Estados Unidos y, a su vez, nos da 
mucho en qué pensar.

Y es que, contrario a lo que pudiéramos su-
poner, el poder público no es un ente ajeno a 
la sociedad. Tampoco se trata de un elemento 
para uso exclusivo de los gobernantes, es decir, 
de los consumidores del poder. Si bien es cierto, 
el poder se divide en tres para su ejercicio (como 
bien lo propusieron Locke y Montesquieu), sin 
embargo, surge de la suma de voluntades, ¡de 
nuestras voluntades!

El propio artículo 39 de la Constitución Políti-
ca de nuestro país lo señala con suma claridad: 
“La soberanía nacional reside esencial y origi-
nariamente en el pueblo. Todo poder público 
dimana del pueblo y se instituye para beneficio 
de éste…”. Por tanto, como ciudadanos debe-
mos de convencernos y hacer nuestra la con-
vicción de que los consumidores del poder son 
tantos que hasta sobran; pero ellos, aunque a 
veces se les olvida, se deben a nosotros: los ge-
neradores del poder.

Post scriptum: "En la política, no se debe ha-
cer nada con la fuerza, sino con la persuasión”, 
David Ben-Gurión.

*El autor es escritor, catedrático, doctor en 
Derecho Electoral y asociado del Instituto 
Nacional de Administración Pública (INAP).

 CONTACTO:
strategia.y.poder@gmail.com |  @FRuizMX

Perfil de México...
La carpeta púrpura

#LeerEntreLíneas...
Consumidores del poder

VAMOS POR PARTES

Por Armando Ríos Ruiz 
› tabloiderevista.com

El multimillonario empresario esta-
dounidense Elon Musk, ligado hoy 
con el gobierno de Trump, manifestó 
en las redes sociales sus dudas de 

que México pueda detener a los cárteles de la 
droga sin la intervención de las fuerzas milita-
res estadounidenses y a juicio de un servidor 
tiene toda la razón.

A raíz de que el Primer Mandatario de la 
Unión Americana comenzó a declarar su in-
tención que ya se tradujo en realidad, de con-
siderar terroristas a nuestros narcos para de 
esa manera iniciar el combate contra ellos, 
nuestras autoridades, encabezadas por la 
PresidentA Claudia Sheinbaum se alebresta-
ron primero y tras una serie de declaraciones 
fuera de razón, comenzaron a imponer me-
didas contra esta amenaza, pero sólo con un 
disfraz de cooperación.

Ordenó a su súper policía, Omar García Har-
fuch emprender acciones más contundentes, 
para hacer ver al gigante del norte, que México 
se olvidó de inmediato de aquellas alharacas 
de defensa de nuestra soberanía y ya estaba 
de acuerdo con las decisiones gringas, con de-
tenciones y decomisos de droga.

Se ha hablado últimamente de un cambio 
en la autoridad sobre los abrazos impuestos 
por el nefasto Presidente anterior y la verdad 
es que sólo se trata de una auto prohibición de 
mencionarlos, por no encender la ira nortea-
mericana. En el fondo, suspendida por el in-
menso temor a las amenazas a un narco-Es-
tado implantado hace seis años.

De otra forma, continuarían como política 
de gobierno.

En estos días se ha dado difusión a las ac-
ciones del súper policía, del decomiso de kilos 
de fentanilo y de la detención de muchos cri-
minales, todos de ínfima categoría.

Con esto, insisto, se pretende hacer creer 

a Trump que el gobierno mexicano realmen-
te no necesita de la intervención extranjera, 
pues ya hace lo que el gobierno vecino haría. 
Por lo tanto, no es necesaria su presencia.

Una inacción total contra nuestros narcos, 
que duró seis años y un permiso abierto del 
expresidente, para que se multiplicaran, de-
rivó en el crecimiento desmesurado en todos 
los rincones de México, en donde hoy se mue-
ven aún despreocupados, porque no han me-
dido bien las consecuencias de las amenazas 
trumpistas.

En donde nací, en Guerrero, aún se les abra-
za con mucho cariño.

Soy conocedor de su proliferación sin freno, 
por mantener contacto con mis paisanos, in-
fectados hasta el tuétano del virus corrosivo, 
inclusive con matones menores que usurpan 
el nombre de organizaciones grandes, para 
exigir cantidades de dinero, a cambio de no 
asesinarlos y de quemar sus pertenencias.

A partir de la llegada de Trump a la Casa 
Blanca, aquí regresaron a los tiempos ante-
riores a AMLO, cuando el mismo gobierno 
seleccionaba a los grupos que cooperarían y a 
los que debería perseguir, para hacer ver a los 
mexicanos que no estaba cruzado de brazos 
frente al problema.

Aquí, muchos creen que ya cambió la tác-
tica, debido a los seis años de vacaciones de 
persecución. La realidad es que sólo regresa-
ron al pasado para hacer creer a nuestros co-
terráneos y principalmente a Estados Unidos, 
que ya se restableció la voluntad persecutoria, 
que sin las amenazas podría perdurar años, 
sin alterar un gramo la actitud delictiva y el 
trasiego de estupefacientes.

El súper policía se jacta de decomisos y de 
cinco mil delincuentes detenidos. Ni uno sólo 
importante. En el gobierno de Calderón fueron 
asesinados —no sólo detenidos—, más casi 50 
mil delincuentes. Ni uno solo importante.

ariosruiz@gmail.com

Que triste resulta que los funcionarios 
de los gobiernos de la 4T, desde la pre-
sidencia hasta gobernadoras, lejos de 
ser congruentes con sus anuncios para 

armonizar con las inquietudes de los ciudada-
nos, en este caso, el agua, generen un caldo de 
cultivo para la inconformidad y la agitación.

Independientemente de ello, los diputados, 
los senadores, los funcionarios del estado y 
de la federación, sin precisar cómo, ni cuándo, 
anuncian una serie de obras para el Distrito de 
Riego, con supuestas millonarias inversiones, 
desconociéndose el origen de los recursos y la 
disponibilidad para operarlos.

Eso mismo es lo que esta ocurriendo con los 
60 millones de dólares acordados por las sec-
ciones de Estados Unidos y Mexico, en la Comi-
sión Internacional de Límites y Aguas -conocida 
como CILA-, como compensación por el agua 
que nuestro país ha dejado en el embalse de la 
Presa Hoover.

Si bien es cierto que los funcionarios locales 
de la Comisión Nacional del Agua y de la Comi-
sión Internacional de Límites y Aguas, han dado 
la impresión de ser pasivos, lo mas seguro es 
que están cubriendo la ausencia de definición 
de los titulares de las dos dependencias.

Sin embargo, los usuarios tienen toda la ra-
zón en las dudas sobre el manejo de esos recur-
sos y es que “quien se quema con leche, has-
ta el jocoque le sopla”, tendiendo como mejor 
ejemplo las inconclusas obras de entubamiento 
del Canal Nuevo Delta, obra ejecutada por CILA 
a pesar de que el entonces director de Distritos 
de riego de la Conagua, advirtió el fracaso.   

El comportamiento de los funcionarios de la 
4T que solaparon la estafa de unos cien millo-
nes de pesos, mas otros 20, deja duda, de mu-
cho peso, sobre colusión y corrupción, desde los 
altos niveles de la CILA y de la Conagua.

Si la CILA, entonces a cargo del Maestro Fran-
cisco Bernal, licitó y adjudicó los contratos para 
el entubamiento, fue la responsable de la su-

pervisión, autorizo los pagos, dicen que perso-
nal de CILA estadounidense dio el visto bueno 
a los avances de obra con la autorización de es-
timaciones.   

El colmo de la indiferencia e irresponsabilidad 
o la colusión y corrupción, fue cuando un presi-
dente del Módulo 10, cuando se le pregunto su 
opinión sobre los 100 millones dizque aplicados 
en el entubamiento dijo: “no afecta a los usua-
rios, no era dinero de ellos” ignorando que ese 
dinero era proveniente de la compensación por 
los volúmenes de aguano no utilizados por los 
productores.   

Ahora, los usuarios del agua esperan que Ma-
rina del Pilar, la gobernadora, les cumpla con el 
anuncio de 16 mil pesos por hectárea a todas y a 
todos los  usuarios.

Usuarios del agua esperan que Marina del 
Pilar, la gobernadora, les cumpla con el 
anuncio de 16 mil pesos por hectárea a todas 
y a todos los  usuarios.
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Lo extraordinario 
de lo cotidiano...
Hacerme cargo

Por Gladys Villalobos*

“Necesitas rei-
vindicar como 
propios los 
acontecimien-

tos de tu vida para pertenecerte 
a ti mismo” Anne Wilson Schaef, 
psicóloga clínica y autora esta-
dounidense. 

Hagamos un ejercicio: ¿puedes 
recordarte en algún momento de 
tu vida donde querías hacer algo, 
deseabas que algo cambiara en 
tu vida, pero no dabas el primer 
paso? No dabas el primer paso, 
no sabias cómo, pero tampoco 
pedías ayuda. Te invadía la frus-
tración. Ahora ¿trae a tu mente 
alguna persona que recurrente-
mente se vive como víctima de 
los demás? 

Me recuerdo yo en ambos la-
dos. Un aspecto personal en don-
de yo he trabajado y no suelto 
cada día, es el hacerme responsa-
ble de mí y de mis emociones, de 
mi brillo y de mi oscuridad. No es 
mi mamá, o mi papa, o la maes-
tra que me violento verbalmente, 
o la oportunidad que no aprove-
che, o el desamor de un novio, 
o mi jefe tirano, o mi pareja los 
responsable de mi yo actual, de 
lo que soy y de lo que no soy, de 
lo que tengo o de lo que aún no 
tengo ,de mi felicidad, de mi ple-
nitud, de mis desdichas. Asumo 
el hacerme cargo de mi y tomar 
mi vida con es y trabajar por lo 
que quiero y deseo.

La frase con que inicié este 
texto la encontré en el libro “El 
Camino del Artista” de Julia Ca-
meron. Una de las herramientas 
que menciona la autora para re-
cuperar la creatividad, y agregaría 
recuperar la propia vida, son las 
“páginas matutinas”. Despertar, 
abrir los ojos, tomar una pluma o 
lápiz y escribir dos, tres hojas de 

lo que venga a tu mente o tal vez, 
eso que no sabes que está en tu 
mente, pero tu mano si y lo es-
cribirá. No hay forma de hacerlo 
bien o mal, correcto o incorrecto. 
Es simplemente hacerlo. 

“Es muy difícil quejarse de algo 
todas las mañanas, todos los 
días, todos los meses, sin sentir 
el impulso constructivo de ac-
tuar” . De ahí deriva la importan-
cia de escribir, de escucharnos, 
de observarnos ¿Cuánto tiempo 
tengo con y en el mismo bucle 
mental? Asumir que mi vida es 
mi creación, mis decisiones, lo 
que hago y lo que no. Hasta cuan-
do no tomamos una decisión es-
tamos ya decidiendo.

Hablar en primera persona me 
hace responsable, me invita a la 
acción y a la contemplación cuan-
do lo necesito. Escribir nos pone 
de manifiesto, puede surgir en 
nosotros un saludable compro-
miso. “Siendo seres creativos, 
nuestras vidas se convierten en 
nuestra obra de arte”, escribí la 
semana pasada.

Te invito a aventurarte en la 
escritura, escribir es conocernos, 
es escucharnos, es leernos. Cosas 
inimaginables surgen a través 
de la escritura. Empieza poco a 
poco, una frase, una idea, una 
emoción. Un buen propósito para 
iniciar marzo ¿Qué opinas?

“Lo Extraordinario de lo Coti-
diano”, un espacio donde cada día 
es un motivo. A ti que me lees, 
valoro tu tiempo. 

*
Cachanilla de nacimiento, 
comunicóloga de profesión, 
amante del cuerpo por voca-
ción. Crecí análoga, me conver-
tí digital. Asesora en Comuni-
cación y Bienestar, Redactora 
de Contenidos, Fotógrafa. Mi 
blog: https://gladysvillalobos.
wordpress.com/ 

ENSENADA. – "El futuro del turismo 
en Baja California depende de las deci-
siones que tomemos hoy en materia de 
movilidad. Es nuestra responsabilidad 
asegurar que las generaciones futuras 
puedan disfrutar de una región próspe-
ra, limpia y accesible".

Humberto Valdés Romero, presi-
dente de la Federación de Transporte y 
Experiencias en Rutas Vinícolas de Baja 
California (FETRAEX), afirmo lo ante-
rior, destacando la importancia de adop-
tar modelos internacionales exitosos 
para transformar la movilidad turística 
en la región, con la implementación de 
prácticas sostenibles no solo mejorará 
la experiencia de los visitantes, sino que 
también contribuirá al desarrollo econó-
mico y ambiental de Baja California.

Valdés Romero enfatizó que la con-
gestión vehicular y la falta de infraes-
tructura adecuada no solo afectan la 
calidad de vida de los residentes, sino 
que también desincentivan a los turis-
tas. "Es imperativo que enfoquemos 
nuestros esfuerzos en crear un sistema 
de transporte que sea eficiente, ecológi-
co y que realce la experiencia turística", 
afirmó.

El líder de FETRAEX señaló que, se-
gún datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), Baja 
California registró un incremento del 
15% en la afluencia turística en los úl-

timos cinco años. Sin embargo, este 
crecimiento no ha ido acompañado de 
mejoras significativas en la infraestruc-
tura de transporte, lo que ha generado 
desafíos en términos de movilidad y 
sostenibilidad.

Para abordar estos desafíos, Valdés 
Romero propuso la implementación 
de sistemas de transporte ecológicos, 
como autobuses eléctricos y bicicletas 
compartidas, especialmente en áreas 
turísticas clave como el Valle de Guada-
lupe y el malecón de Ensenada. "La in-
versión en transporte sostenible no solo 
reducirá la huella de carbono, sino que 
también ofrecerá a los turistas opciones 
más atractivas y cómodas para despla-
zarse", añadió.

En términos de inversiones, refirió 
que el Plan Integral de Movilidad Urba-
na Sostenible (PIMUS) para Ensenada 
contempla una inversión de aproxima-
damente 500 millones de pesos en los 
próximos cinco años. Este plan incluye 
la creación de ciclovías, la moderniza-
ción del transporte público y la promo-
ción de alternativas de movilidad no 
motorizada.

Además, destacó que el Programa 
Sectorial de Turismo de Baja California 

establece como meta incrementar en 
un 20% el uso de transporte sosteni-
ble entre los turistas para el año 2030. 
Para ello, se prevé la colaboración entre 
el sector público y privado, fomentando 
inversiones en infraestructura y tecno-
logía que faciliten una movilidad más 
limpia y eficiente.

El presidente de FETRAEX también 
resaltó la importancia de la educación 
y concienciación tanto de residentes 
como de visitantes sobre las ventajas 
de la movilidad sostenible. "Es funda-
mental que todos comprendamos los 
beneficios económicos, ambientales y 
sociales que conlleva optar por medios 
de transporte sostenibles", dijo.

Explicó que la experiencia de otras 
ciudades turísticas que han adoptado 
modelos de movilidad sostenible de-
muestra que estas inversiones no solo 
mejoran la calidad del aire y reducen el 
tráfico, sino que también aumentan la 
satisfacción de los visitantes y prolon-
gan su estadía. Por ejemplo, ciudades 
como Copenhague y Ámsterdam han 
visto un incremento en el turismo tras 
la implementación de infraestructuras 
ciclistas y peatonales de alta calidad.

Valdés Romero afirmó que la apues-
ta por una movilidad sostenible en Baja 
California es esencial para garantizar 
un desarrollo turístico equilibrado y 
responsable. La colaboración entre au-
toridades, empresarios y la comunidad 
será determinante para transformar la 
infraestructura de transporte y posicio-
nar a la región como un destino líder en 
prácticas sostenibles.

"El futuro del turismo en Baja Cali-
fornia depende de las decisiones que 
tomemos hoy en materia de movili-
dad. Es nuestra responsabilidad ase-
gurar que las generaciones futuras 
puedan disfrutar de una región prós-
pera, limpia y accesible", concluyó Val-
dés Romero.

“Este es el equipo que va a hacer 
que Baja California se pinte naranja” 
con esta frase, La Coordinadora Daylín 
García presentó a la Fuerza Naranja, 
el equipo que estará al frente de la 
Coordinación Estatal de Movimiento 
Ciudadano en Baja California.  

Contó con la presencia de Jorge Ál-
varez Máynez, Coordinador Nacional 
de Movimiento Ciudadano, el cual re-
cibió a este equipo con gran entusias-
mo de trabajar juntos, “Justo estamos 
aquí para presentar al equipo de la 
Fuerza Naranja en esta nueva eta-
pa del Movimiento Ciudadano, como 

ustedes saben, en diciembre pasado, 
nuestro amigo Dante Delgado, todavía 
nuestro coordinador, propuso la reno-
vación de varias dirigencias estatales. 
Además, aumentando notablemente 
el número de dirigencias encabezadas 
por compañeras, mujeres, jóvenes del 
Movimiento Ciudadano y como se dio 
en un acto de la Coordinadora Ciuda-
dana Nacional esa renovación. Ahora 
es momento de acompañar en cada 
uno de los estados a las nuevas diri-
gencias. y ahora lo estamos haciendo, 
iniciando el 2025, recorriendo el país, 
y hoy estamos aquí acompañando a 

la nueva dirigencia de Baja California, 
encabezada por Daylin García Ruval-
caba, la Comisión Operativa Estatal, 
a nuestro amigo Alcibiades García Li-
zardi, que ha sido el fundador de este 
proyecto en Baja California, a las com-
pañeras y compañeros de los diversos 
municipios, está nuestro amigo tam-
bién acá, Gustavo de Hoyos, que es di-
putado federal representando a Baja 
California, y estamos muy contentos 
de estar acá”, expresó Jorge Máynez. 

Junto con militantes, simpatizantes 
y los medios de comunicación, dieron 
la bienvenida a cada uno de los inte-
grantes del equipo de la Coordinadora 
Estatal.

El equipo fue presentado con nue-
vas integraciones que prometen dar 
la batalla y la cara por las causas de la 
gente. “Hoy representamos a los más 
de 150 mil electores que eligieron algo 
diferente y votaron naranja, cada vez 
hay más mujeres y jóvenes que están 
participando en política, por eso, 

La Fuerza Naranja es una alternati-
va solida y por la cual merece la pena 
seguir dandole la oportunidad a nue-
vas personas de unirse a la causa por 
un Baja California mejor, así concluyó 
su mensaje la Coordinadora Estatal, 
Diputada Daylín García.

Movilidad sostenible, 
fundamental para el 
turismo de BC; FETRAEX
La inversión en movilidad 
sostenible en Ensenada 
alcanzará los 500 
millones de pesos en los 
próximos cinco años para 
mejorar el transporte y la 
infraestructura turística

Maynez da espaldarazo a Daylín 
García en la dirigencia estatal de MC

Con el objetivo de fortalecer la 
relación con la comunidad y man-
tenerla informada sobre los servi-
cios de la institución y de las accio-
nes implementadas para combatir 
el delito, la Fiscal General del Es-
tado, Dra. Ma. Elena Andrade Ra-
mírez, ha instruido la realización 
permanente de encuentros con 
ciudadanos. 

En ese contexto, el Fiscal Re-
gional de San Felipe, Miguel Ángel 
Pérez Rojas; la Directora de Aten-
ción Ciudadana y Justicia Alterna-
tiva Penal, Sonia López Urrea; la 
subdirectora de Atención Ciuda-
dana y Justicia Alternativa Penal 
Zona Norte Lizeth Jazmín Torres 
Andrade; el Coordinador del Centro 
de Atención Tecnológica (CAT), Je-
sús Villalpando; el Director Estatal 
del Programa Fiscal Enlace Conti-
go, Benito Velázquez y el Coordi-
nador de "Fiscal Enlace Contigo", 
José Pedro Leyva, se reunieron con 
residentes del Rancho El Dorado. 

El Fiscal Pérez Rojas reafirmó el 

compromiso de la Fiscal, Dra. Ma. 
Elena Andrade Ramírez, de man-
tener un acercamiento con todos 
los sectores de la sociedad en Baja 
California, promoviendo un diálogo 
abierto y de manera permanente 
para conocer y atender sus inquie-
tudes en materia de seguridad. 

Durante el encuentro con ciuda-
danos extranjeros, destacó que la 
titular de la FGE, les pide trabajar 
de manera coordinada con las cor-
poraciones de los tres órdenes de 
gobierno para implementar estra-
tegias que contribuyan a la tran-
quilidad y bienestar de todos los 
residentes del estado. 

Por su parte, el Coordinador del 
CAT, Jesús Villalpando, enfatizó el 
uso de herramientas tecnológicas 
para fortalecer la lucha contra la 
delincuencia. Explicó que, a través 
del Centro de Atención Tecnológi-
ca, los ciudadanos pueden reportar 
hechos delictivos de manera ágil 
utilizando cualquier dispositivo 
con acceso a internet. 

Fortalece vínculos 
fiscalía con residentes 
estadounidenses de SF
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Por  Víctor Sánchez Baños 
› tabloiderevista.com

Donald Trump cumplió su amenaza: 
impuso aranceles a México, Canadá 
y China a todos los productos que ex-
portan a Estados Unidos.

Obviamente, lo que nos interesa como país 
es el impacto que tendrá en nuestra economía 
y sociedad, así como la respuesta de la presi-
denta Claudia Sheinbaum y su equipo, quienes 
deben tener cuidado en no afectar a los mexica-
nos que allá viven, trabajan o estudian. Impo-
ner aranceles y otros productos que consumen, 
sería devastador.

Pero vayamos al fondo, trasfondo y realidad.
ILEGAL: La decisión unilateral del presiden-

te estadounidense, es ilegal de acuerdo a los 
tratados comerciales firmados por ese país con 
países como el nuestro a través del TMEC. Los 
acuerdos son en Estados Unidos, Canadá y Mé-
xico, y tienen validez constitucional. Por ello, 
EU tomó el TLC, como un acuerdo comercial en 
1994 cuando lo firmaron Carlos Salinas, George 
Bush papa y el papá de Justin Trudeau, actual 
primer ministro de Canadá, Pierre Trudeau. La 
revisión la hizo AMLO con Trump y Justin.

INFLACIÓN EN EU: La decisión pegará al con-
sumidor estadounidense y a los electores de 
Trump. Los autos costarán mucho más; el gua-
camole y las cervezas; aparatos electrónicos; 
refacciones automotrices, entre otros. Además, 
muchos consumidores evitarán comprar impor-
taciones y la producción que pudiera regresar a 
la Unión Americana, no estará lista en un día o 
dos; serían meses y años. El sueño de Trump, no 
se concretará de inmediato.

DESPRECIO O EGOISMO: A la administración 
estadounidense es egoísta y desprecia la mi-
gración, aunque la necesita para labores que los 
gringos no aceptarían. Además, necesitan esa 
mano de obra barata y especializada, aunque 
no calificada académicamente, como la alba-
ñilería, para reconstruir las zonas residenciales. 
Esto disparará los precios de la construcción en 
California y otras regiones del país. Además, su 
desprecio contra otras naciones. También hay 
egoísmo internacional.

A Trump, le interesa un comino lo que pase 
en México y Canadá. No es solidario, respetuo-
so… es despreciable.

QUE NO CUNDA EL PÁNICO: El gobierno de 
Sheinbaum no debe caer en pánico.

Hasta el momento no lo ha hecho. Sin em-
bargo, se necesita de la unidad nacional, como 
lo demanda la presidenta. Pero, cómo lo logrará 
cuando la misma oposición no está desvincula-
da, lo que está justificado.

Los políticos de Morena, con el buche lleno de 
arrogancia humillan, agreden, menosprecian y 
no escuchan a la oposición, a la crítica y creen 
que les quitarán el acceso a sus fuentes de po-
der y dinero.

Hoy, necesitan a esa oposición. La carreta se 
jala para el mismo lado. Que se acabe la arro-
gancia de los Noroña, los Adanes, las Alcalde y 
que aprendan a convivir con quienes no piensan 
igual a ellos. Para una nación unida se necesita 
olvidarse del divisionismo de Manuel López. La 

unidad necesita la suma de todos y eso lo sabe 
Claudia.

TIRO EN EL PIE: México es el principal socio 
comercial de Estados Unidos y el principal pro-
veedor de vehículos y bienes agrícolas para el 
país. Algunos de los principales productos que 
México exporta a Estados Unidos son: Tequila, 
Chiles y pimientos, Carne de bovino, Galletas 
dulces, Partes y accesorios de vehículos auto-
motores. En 2023, exportamos 36 mil millones 
de dólares (MDD) en partes y accesorios de ve-
hículos y una cantidad similar de Automóviles, 
32 mmd en tracto camiones; 27 mmd de equipo 
de cómputo, entre otros productos, que en total 
suman casi 480 mmd. En 2022, Canadá expor-
tó 438 mmd a EU, de los cuales los principales 
fueron petróleo crudo, coches y gas petróleo. 
Apostar a aranceles es incrementar el precio de 
esos productos en el corto plazo. Es un tiro en el 
pie y contra sus gobernados.

PODEROSOS CABALLEROS
PANAMÁ SE DOBLÓ: Tras reunión con el se-

cretario de Estado de EU, Marco Rubio, el pre-
sidente panameño Raúl Mulino anunció que su 
país no renovará el ’memorándum de entendi-
miento’ que había con China. Así, cumple con 
el capricho de Trump, para bajar los precios del 
cabotaje en el Canal de Panamá. Bonus para 
Trump.

ESTADO POR ESTADO
NUEVO LEÓN: Después de semanas de rom-

pimiento político, Gobierno de Samuel García 
y el Congreso local, liderado por Mauro Guerra, 
reanudan negociaciones para destrabar Pre-
supuesto 2025. El jaloneo entre el emecista 
Samuel y la oposición deja a la sociedad neo-
lonesa en el limbo y sin recursos. Un goberna-
dor que se tira al picho y hace berrinche no sirve 
para la entidad, ni para su partido.

CHIHUAHUA: La Auditoría Superior del Es-
tado, que encabeza Héctor Acosta, logró la 
inhabilitación por ocho años de un particular, 
por falsear información con la que ganó una 
licitación y obtuvo en 2021 un contrato por 6.8 
millones de pesos con Pensiones Civiles del Es-
tado, durante el gobierno del expanista y ahora 
senador morenista, Javier Corral. La acusada es 
Andrea N., representante de Industry Conect. 
Presentó una Opinión de Cumplimiento de las 
Obligaciones Fiscales falsa.

Orta mancha para el gobierno de Corral.
RESPONSABILIDAD SOCIAL, COTEMAR: La 

diversidad animal en el mundo es asombrosa. 
El Global Biodiversity Outlook 5 estima que 
existen más de 8.7 millones de especies en el 
planeta, aunque solo se han identificado al-
rededor de 1.2 millones. Sin embargo, a nivel 
mundial esta riqueza natural se encuentra en 
grave peligro. Por ello, grupo Cotemar, que lidera 
Alejandro Villarreal, se unió a la lucha por com-
partir el planeta con todas las especies anima-
les al reconocer que la deforestación, la cacería 
ilegal y el tráfico de especies son algunos de los 
factores que contribuyen a esta problemática.

vsb@poderydinero.mx
@vsanchezbanos

El Secretario del Agua en Baja 
California, Víctor Daniel Amador 
Barragán, participó en una reu-
nión con el director general de la 
Comisión Nacional del Agua (Co-
nagua), Efraín Morales López y el 
titular del Consejo Directivo de la 
Asociación Nacional de Entida-
des de Agua y Saneamiento de 
México (ANEAS), José Lara Lona, 
con la finalidad de trabajar en 
conjunto en la realización de las 
metas trazadas en el Plan Hídri-
co Nacional 2004-2030, autori-
zado por el gobierno de la Presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo.  

El titular de la Secretaría para 
el Manejo, Saneamiento y Pro-
tección del Agua (SEPROA) en 
la entidad señaló que, durante el 
encuentro se enfatizó la impor-
tancia de la colaboración entre 
los tres niveles de gobierno, or-
ganismos operadores y actores 
clave del sector para garantizar 
los servicios de agua potable y 
saneamiento a la población.  

Víctor Amador destacó señaló 
que otro de los temas destaca-
dos fue la necesidad de traba-
jar de manera coordinada para 
implementar acciones conjun-

tas que permitan fortalecer la 
infraestructura hídrica, a través 
de 17 megaproyectos en todo el 
país, así como optimizar el uso 
del agua y garantizar su acceso 
a las comunidades más vulne-
rables.  

Entre ellos, puntualizó, se en-
cuentra el proyecto de la Planta 
Desalinizadora que se ubicará 
en Playas de Rosarito, el cual de 
igual manera ha impulsado la 
Gobernadora Marina del Pilar.  

Finalmente, los secretarios 
y directores de los organismos 
operadores de toda la república, 
incluido Baja California, se su-
maron al Acuerdo Nacional por 
el Derecho Humano al Agua y la 
Sustentabilidad, una iniciativa 
que busca consolidar esfuerzos 
para enfrentar los retos hídricos 
actuales y futuros.

Opinión…
No es momento de lloriquear
n Trump, aranceles vs socios y su pueblo
n Dato: hará llorar a los más pobres en EU
n Claudia pide apoyo a la oposición, pero…
n¿Ayudar a Morena que ofende y humilla?
n Difícil reconciliación; bájenle su arrogancia
n EU dobló a Panamá: China fuera del canal
n NL: Samuelito, por fin habla con Congreso
n CHIH: Más corrupción en gobierno de Corral
n Cotemar, a defender especies de insectos

Busca secretario del agua 
consolidad proyecto de 
desaladora de Rosarito

MEXICALI.- Tras más de dos años de imple-
mentarse el recurso recaudado por la regulari-
zación de autos extranjeros (REPUVE), recor-
demos que este programa fue implementado 
por el ex presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

“La ciudad de Mexicali ha sido beneficiado 
por este recurso que viene desde la adminis-
tración federal pasada y continúa ahora con a 
la Presidenta Claudia Sheinbaum, más de 234 
MDP se han invertido en las calles del munici-
pio gracias a este programa de regularización”, 
afirmó Norma Bustamante.

El primer paquete se realizó entre los meses 
de Enero a Agosto del 2022 con un monto de 
36,748,939.78 pesos con obra en trece calles de 
la ciudad. El segundo paquete entre septiem-
bre y diciembre del 2022 fue por 75,459,437.17 
pesos con un total de nueve obras de pavi-

mentación y rehabilitación de calles.
El tercer paquete entre enero y diciembre 

del 2023 por 51,003,986.84 pesos, con un to-
tal de cinco obras de rehabilitación, el cuarto 
paquete de 18,551,430.00 pesos aplicado en 
rehabilitación de calles.

Quinto paquete fue aplicado entre junio y 
agosto de 2024 por 19,355,625.00 pesos en 
una rehabilitación y una reconstrucción de 
pavimento, el sexto paquete que aún se está 
ejerciendo es por 32,952,500.00 en cuatro 
obras de rehabilitación de pavimento.

Este recurso se recaudó gracias al trámi-
te para los llamados “autos chocolate” que 
no tenían registro legal para transitar en las 
calles de nuestro país, o en el caso de Mexi-
cali dentro del municipio. Se anexa cuadro 
detallado de las obras ejecutadas con este 
recurso.

Aplica Ayuntamiento 
de Mexicali más de 
234 MDP de REPUVE 
en obra pública

TIJUANA.- Con el objetivo de continuar tra-
bajando en beneficio de las familias de las zo-
nas prioritarias de Baja California, la goberna-
dora Marina del Pilar Avila Olmeda presentó 
el inicio del proyecto de obra vial que brindará 
bienestar y mejor calidad de vida a las y los ha-
bitantes de estas áreas.

Durante la conferencia “Jueves de Mañane-
ra”, la mandataria estatal informó que este 
proyecto se llevará a cabo hasta el último día 
de su gestión, donde se atenderán las 53 re-
giones de mayor prioridad de acuerdo a la CO-
NEVAL.

“Vamos a trabajar en la rehabilitación de 
vialidades dentro de las colonias. Ya no son 
los mega puentes o las mega obras, sino más 
bien vialidades internas de las colonias de ma-
yor pobreza, de mayor rezago que de acuerdo 
a los indicadores, son zonas de pobreza y de 
mayor prioridad para nuestro gobierno”, co-
mentó.

Para el municipio de Tijuana, se implemen-
tarán obras en siete vialidades, que sumarán 
un total de 7 mil 712 metros cuadrados de 
concreto hidráulico. Este proyecto beneficiará 
a 11 mil 524 residentes, con avance del 25 por 
ciento de obra.

En Mexicali, se trabajará en la pavimenta-
ción, rehabilitación y reconstrucción de 31 mil 
167 metros cuadrados, beneficiando a 30 mil 
ciudadanos, con un avance del 60 por ciento 
en las obras. También se llevará a cabo la re-

habilitación de 16 mil 930 metros cuadrados 
en zona de Guadalupe Victoria, en el Valle de 
Mexicali.

“Si queremos retirar a los bajacalifornianos 
de esta calificativa de pobreza tiene que haber 
empleo, pero también tiene que haber bien-
estar en su zona y poder recuperarlas. Una de 
las partes importantes es la pavimentación”, 
detalló Arturo Espinoza Jaramillo, secretario 
de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Reor-
denación Territorial (SIDURT).

MODERNIZACIÓN CORREDOR 2000
Otro de los proyectos anunciados es la am-

pliación y modernización de 12 kilómetros del 
Corredor 2000 en Tijuana, como parte del pro-
grama RESPIRA. Esta vialidad, que registra 
una afluencia de casi 100 mil vehículos dia-
rios, actualmente cuenta con solo dos carriles 
por cada sentido.

La gobernadora Marina del Pilar enfatizó 
que los carriles de circulación libres no desa-
parecerán, sino que se mantendrán y serán 
rehabilitados. Además, el proyecto contempla 
la creación de carriles confinados para mejorar 
la movilidad.

“Los carriles de circulación se van a reha-
bilitar y se van a crear nuevos carriles para 
quienes busquen irse sin detenerse por este 
bulevar, principalmente el tránsito pesado. 
Sin tránsito pesado va a fluir mucho mejor 
para quienes vayan a sus hogares, empleos y 
que puedan utilizar los otros carriles de circu-
lación”, explicó la gobernadora.

Con esta obra se busca aumentar la seguri-
dad vial, reducir los accidentes y los tiempos 
de traslado, contar con un mayor desarrollo 
económico y competitividad, crear un flujo 
continuo en Corredor 2000 y modernizar la 
zona urbana.

Presenta gobernadora 
programa de obras en zonas 
prioritarias de Baja California
 Se realizará la ampliación y 
modernización del Corredor 
2000 para garantizar menos 
tiempos de traslado y mayor 
seguridad vial
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Expresión de Mexicali y su Valle

Gobierno del Estado les propuso una junta 
con Francisco Bernal para que les explicara a 
ambos la motivación de la propuesta, pero 
Bernal ha estado en México toda la semana y 
la reunión será finalmente mañana, pero les 
reafirmaron el compromiso de los 16 mil pe-
sos por hectárea.

Gaona señaló que en ese encuentro exigi-
rán una nueva acta donde detallen con cla-
ridad el monto y las reglas de operación del 
recurso del descanso de tierras para que no 
vuelva a haber sorpresas.

También quieren que en cada módulo haya 
representantes del comité de usuarios para 
que participen en la supervisión de la disper-
sión de recursos y la calidad de las obras de 
infraestructura, explicó, para que no pase lo 
del entubado del canal Nuevo Delta, una obra 
deficiente y con irregularidades en los recur-
sos usados para su ejecución.

En la asamblea convocada este jueves en el 
Ejido Nuevo León, los integrantes del comité 
de usuarios del agua votaron a favor de to-
mar las instalaciones de Conagua la próxima 
semana si no obtienen respuestas satisfac-
torias en la reunión de mañana con Gobierno 
del Estado y Conagua.

La Secretaría de Economía ha informado que 
queda suspendido el decreto aprobado en 2023 
mediante el que se prohibía la importación de 
maíz genéticamente modificado, utilizado para 
el consumo humano. La decisión ha quedado 
recogida en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) desde la tarde de este miércoles. “Se eli-
mina la revocación de la autorización del maíz 
genéticamente modificado destinado al consu-
mo humano. Se suspenden las acciones para la 
sustitución del maíz genéticamente modifica-
do en los sectores de consumo animal, indus-
trial y humano”, ha señalado Economía.

El panel del TMEC emitió su resolución en 
diciembre de 2024 y concluyó que las restric-

ciones impuestas por México carecen de fun-
damento científico y que son violatorias de los 
compromisos comerciales establecidos en el 
tratado. “El Panel de solución de controversias 
emitió su informe final y recomendó a México 
que ponga sus medidas en conformidad con 
sus obligaciones en el marco del TMEC”, puede 
leerse en el DOF. La Secretaría de Economía ha 
señalado que con el cumplimiento del acuerdo 
se evitan posibles represalias comerciales, sin 
embargo, prevé afectaciones en el abasto de 
maíz y presiones inflacionarias derivadas de la 
reducción en la producción de maíz blanco.

La medida de protección del maíz mexicano 
fue impulsada por el presidente  López Obra-
dor como parte de la estrategia para promover 
la autosuficiencia alimentaria y proteger las 
diferentes variedades de maíz nativo. Sin em-
bargo, la medida, fue duramente criticada por 

productores, empresarios y socios comerciales 
por violar el marco regulatorio del TMEC.

El año pasado el Gobierno mexicano ya deci-
dió posponer la prohibición del glifosato ante la 
falta de una alternativa viable que garantizara 
el buen desarrollo del sector agrícola en el país. 
Así que los agricultores pudieron seguir impor-
tando el polémico pesticida, utilizado para eli-
minar las malas hierbas en los terrenos de cul-
tivo. México señaló entonces que no era posible 
la entrada en vigor del decreto de 2023 en el que 
se prohibía la compra, venta e importación del 
glifosato a partir del 1 de abril de 2024. El glifo-
sato fue creado en 1974 por Monsanto y vendido 
bajo la marca Roundup hasta 2000, año en el 
que expiró la patente. En la actualidad decenas 
de empresas lo comercializan y lo exportan a 
México.
*Del portal https://elpais.com/

Guillermina Verdugo es una de las personas 
de mayor edad que reside en la colonia Pascua-
litos, junto con alrededor de 200 familias, se 
fundó y desarrolló alrededor del crecimiento del 
sector ferroviario de la región, pues la entonces 
empresa pública  Ferrocarriles de México  (Fe-
rromex) ofreció vivienda y servicios a todos los 
trabajadores, con el objetivo de atender las ur-
gencias y necesidades alrededor de la Estación 
Pascualitos hace poco menos de 100 años.

“Todo esto era monte”, refiere Guillermina 
mientras apunta con su dedo anular hacia don-
de se ubican las vías del ferrocarril, a unos 100 
metros de su vivienda, la cual tiene pegada en 
una de sus ventanas un logo de la Secretaría del 
Bienestar, que confirma, fue censada para reci-
bir los apoyos de adultos mayores del Gobierno 
de México.

Nacida gracias a la partera de Pascualitos en 
Mexicali, la señora asegura que su padre trabajó 
en labores aledañas a la empresa pública Ferro-
carriles Nacionales de México, misma que hace 
más de 20 años pasó a manos de la iniciativa 
privada, convirtiéndose en Ferromex.

Hoy, ese nombre le genera repudio al en-
terarse que la empresa pretende realizar una 
reestructura de lo que antes fue la Estación 
Pascualitos, con la cual -según vecinos- deja-
ría a 14 familias sin hogar, pues requerirían la 
demolición total de las estructuras, afectando 
a otras poco más de 90 viviendas, además de 
reducir y encapsular los accesos de la demarca-
ción; sin mencionar que dos escuelas sufrirían 
consecuencias por la obra.

ZETA tuvo acceso a información general so-
bre el proyecto de Ferromex, el cual ya fue pre-
sentado a autoridades locales y federales. El 
objetivo es invertir 582 millones de pesos para 
la construcción de un patio de confinamiento 
de 9 kilómetros para aumentar la capacidad a 
529 vías ferroviarias como parte de los requisi-
tos de cumplimiento exigidos por el Gobierno 
de Estados Unidos, por lo que también se pre-
tende trasladar parte de las maniobras ordina-
rias del patio, donde actualmente se ubican las 
instalaciones de  Ferromex,  en los alrededores 
del Centro Cívico de Mexicali, hacia la parte Sur 
de Mexicali. Específicamente en Pascualitos, 
donde también se construirán 12.4 kilómetros 
de nuevas vías.

El proyecto de Ferromex ha sido cabildeado 
con todos los organismos gubernamentales, 
menos con los residentes de la comunidad que 
se identifica como una de las fundadoras de la 
Capital bajacaliforniana.

PASCUALITOS NO QUIERE DESAPARECER
Para Guillermina, Pascualitos está “más bo-

nito que nunca”, pues además de contar con pa-
vimentación y construcciones, tienen todos los 
servicios de alumbrado, recolección de basura, 
agua, drenaje y energía.

Dista mucho de lo que se podía ver en 1936, 
cuando inició la construcción de la conexión 
ferroviaria Pascualitos Punta Peñasco, misma 
que sufrió varias etapas hasta 1947, cuando se 
renovó el proyecto de la mano del entonces Pre-
sidente de México, Miguel Alemán.

En una narrativa, la cronista de la ciudad Ma-

ría Isabel Verdugo Fimbres aseveró que la cons-
trucción costó vidas humanas por el intenso 
calor, aunado a que, para delimitar las vías, se 
utilizaron vehículos regulares que eran destro-
zads por el intenso calor.

Carmen Ramírez, una de las líderes del mo-
vimiento y residente de Pascualitos por 36 
años, declaró que, durante este tiempo, Ferro-
mex  nunca tuvo interés en la comunidad, al 
grado de que les quitó algunos materiales con 
los que podían acceder a agua y otros servicios. 
En 2004, los residentes de la comunidad tuvie-
ron acceso a cuentas de la Comisión Estatal de 
Servicios Públicos de Mexicali (CESPM) y cubren 
todos los servicios.

En una conversación con  ZETA  sostenida a 
las afueras del edificio de la “nueva” Estación 
Pascualitos, fundada en los años 60, Verdugo 
Fimbres comentó que destruir Pascualitos es 
borrar una importante pieza histórica de Mexi-
cali, y es lo que pretende hacer Ferromex.

Mientras que José Héctor García, quien des-
de 2018 es jubilado de Ferromex, pero inició 
sus labores cuando todavía pertenecía al Es-
tado mexicano, comentó que durante más de 
30 años ha residido en su domicilio. Explicó 
que Pascualitos se fundó como una necesi-
dad de la propia empresa gubernamental de 
tener personal disponible a cualquier hora y 
en todo momento, por lo que se construyeron 
asentamientos aledaños a la Estación Pas-
cualitos.

Cuando se dio el cambio a  Ferromex,  dijo, 
algunos trabajadores fueron despedidos, pero 
otros tuvieron mejores ingresos y continuaron 
ascendiendo, al grado que él se jubiló como jefe 
de patio de la empresa.

Las viviendas no eran de su propiedad, sino 
un derecho para los trabajadores, por lo que 
tenían que abandonarlas cuando llegaban a su 
jubilación, a menos que pagaran una renta mó-
dica.

En junio de 2001, después de varios años, se 
extinguió formalmente la empresa Ferrocarriles 
de México y se abrogó su Ley Orgánica, por lo 
que todos los activos pasaron a manos de par-
ticulares. Sin embargo, una parte del decreto 

hecho público en el Diario Oficial del Estado, 
refería una concesión especial para los activos 
de trabajadores de dicha empresa. En dicho de-
creto se establece que la Secretaría de Comu-
nicaciones y Transportes (SCT) se hará cargo de 
cumplir con todas las responsabilidades, entre 
éstas:

“IV. Llevará a cabo la regularización y trami-
tará la desincorporación de los activos rema-
nentes, inclusive las casas habitación que han 
estado en posesión legítima de jubilados y pen-
sionados de la empresa o sus sucesores para 
que, en su caso, se realice la donación corres-
pondiente a Entidades Federativas, Municipios, 
pensionados y jubilados, instituciones públicas 
o privadas y asociaciones que no persigan fines 
de lucro, a fin de que sean utilizados para bene-
ficio social, incluida la de asentamientos huma-
nos con la intervención de las autoridades com-
petentes, o bien, se proceda a su reversión al 
Gobierno Federal, o a su enajenación, sujetán-
dose a lo previsto por la Ley General de Bienes 
Nacionales y la Ley General de Asentamientos 
Humanos”.

Uno de los artículos establece además que 
los derechos laborales de los trabajadores de 
Ferrocarriles Nacionales de México, “… genera-
dos conforme al Contrato Colectivo de Trabajo 
aplicable y a la Ley, serán respetados. En toda 
época, el Gobierno Federal garantizará com-
plementariamente el pago vitalicio de las pen-
siones otorgadas a los trabajadores jubilados 
y pensionados, de Ferrocarriles Nacionales de 
México, en el caso de que el fondo de jubilacio-
nes sea insuficiente”.

Bajo estos puntos, los residentes de Pascua-
litos aseguran que intentaron solicitar el títu-
lo de propiedad de los inmuebles, pero la SCT 
nunca llevó a cabo los trámites, pese a los cons-
tantes intentos por parte de los residentes de 
la comunidad.

“El decreto nos lo dieron con Fox, a partir de 
esa fecha, empezamos con los trámites peor 
la SCT nunca le da trámite. Nunca nos dieron 
respuesta, nos acercamos a la SCT porque ahí 
en el decreto dice porque ellos dicen que la SCT 
debería hacer los trámites, yo me acerqué con 

Víctor Flores, líder nacional de ferrocarrileros, la 
SCT tampoco nos recibió”, refirió Carmen, a la 
vez de advertir que no aceptarán indemnización 
ni reubicación.

TEMEN SER DESALOJADOS
La diputada federal Laura Ruiz aseveró que 

intentaron sostener reuniones de trabajo con 
el delegado de la SCT, Rigoberto Villegas, pero 
éste se negó a recibirlos, por lo que tuvieron que 
acudir ante las oficinas centrales en Ciudad de 
México, donde se comprometieron a que no 
permitirían un desalojo.

“Los ciudadanos fueron a las oficinas de Fe-
rromex,  pero les dijeron que no les van a dar 
nada; es su patrimonio, llevan ahí toda su vida, 
es una colonia bien hecha, tiene escuelas, par-
ques, primaria, kínder, la antigua estación la es-
tán haciendo un museo, llevan años ahí.

Así fuera una casa o fueran cien, es una per-
sona, son personas con derecho a la vivienda”, 
afirmó la legisladora.

Asimismo, expuso que el proyecto de Ferro-
mex  es muy importante, pero realmente no 
ofrece aportaciones a la comunidad en general, 
sólo beneficio para unos pocos.

Al igual que los residentes de la comunidad, 
la diputada reconoció que las viviendas se en-
cuentran en la concesión de  Ferromex,  por lo 
que jurídicamente hablando, hay elementos 
para realizar un desalojo, pero también es una 
realidad -dijo- que los ciudadanos tienen más 
de 30 años viviendo ahí, por lo que adquieren 
derechos.

Por otro lado, una concesión “no significa que 
sean dueños de las propiedades, pues bien pue-
de llevarse a cabo una expropiación para prote-
ger a los residentes de la comunidad pionera de 
Mexicali”.

Según Carmen y Héctor, Ferromex nunca ha 
visto por ellos ni se ha interesado en los terre-
nos, pese a que -en teoría- tienen 25 años ope-
rando en las instalaciones ferroviarias.

Agregaron que si bien, 200 viviendas serán 
afectadas en total, comunidades aledañas 
también sufrirán con la inversión de  Ferro-
mex, pues uno de los puntos es la construcción 
de una enorme barda perimetral que recorrerá 
todo Pascualitos y prácticamente cerrará el 
acceso a uno de los complejos más grandes y 
de mayores carencias en el municipio: Valle de 
Puebla.

Dicha construcción impediría el flujo de ciu-
dadanos y de sus hijos a los planteles escolares 
ubicados en Pascualitos, además de cerrar las 
vías de acceso para ellos e incluso para un par-
que industrial y una recicladora que se ubican 
cerca de donde pretenden realizar la construc-
ción.

Para concluir, los residentes de la comunidad 
señalaron que directivos de  Ferromex  con los 
que tuvieron oportunidad de platicar, les indi-
caron que deberían agradecerles por permitirles 
vivir por más de 20 años en dichas instalaciones 
sin pagar un peso y que los decretos emitidos 
en 2001 ya se extinguieron, por lo que no respe-
tarán dichos acuerdos y de un momento a otro 
podrían iniciar con los desalojos.

ZETA  sostuvo comunicación con un directi-
vo de  Ferromex,  Jorge Beltrán, quien aseguró 
vía  WhatsApp  que canalizaría la petición con 
alguna persona adecuada, sin que al cierre de 
edición hubiera respuesta.

IMPACTO DEL SUPER BOWL 
EN LA ECONOMÍA 

“Sin dudarlo, el Super Bowl es una oportu-
nidad de negocio significativa para los ex-
portadores aguacateros, pero también una 
carga en términos de flujo de efectivo. Para 
cumplir con los pedidos, es crucial que los 
productores mexicanos cuenten con acceso 
a soluciones flexibles de capital", explica 
Sebastián Kontarovsky, co-founder y Chief 
Operations Officer (COO) de Mundi.

"Como los adelantos de facturas o los an-
ticipos por órdenes de compra, que brindan 
liquidez para financiar la producción, trans-
porte y distribución de los volúmenes de 
aguacate que se esperan”, detalló.

UN PILAR DE LA EXPORTACIÓN 
AGROALIMENTARIA

El aguacate es uno de los productos mexi-
canos más exitosos de la exportación agro-
alimentaria, representó 32.7% del Producto 
Interno Bruto (PIB) agropecuario y 39.3% del 
PIB agrícola, en promedio anual, de 2018 a 
2022.

Además, la  Secretaría de Economía (SE) 
reportó que las ventas internacionales de 
aguacates ascendieron a más de 341 millo-
nes de dólares, a julio de 2024 y.

Estados Unidos (EU) representa el princi-
pal mercado para el aguacate mexicano, con 
un 83 por ciento de la producción en 2023, 

Hoy escribe Armando Fuentes Aguirre Catón, 
que, “alguna vez le preguntaron a José Vascon-
celos si la Constitución de 1917 era roja o blanca, 
es decir socialista o liberal. ‘ni blanca ni roja con-
testó. Es violada’…

Y lacónico concluye:
“Cada 5 de febrero habrá de ser en adelante el 

aniversario de un remordimiento…”.

La presidente ‘conmemoró’ hoy el aniversario 
de la Constitución sin el Poder Judicial.

Tomó la decisión unipersonal -de excluir-, al 
Poder Judicial de la Federación, de la conmemo-
ración en el Teatro de la República, en donde, el 
espíritu republicano, estuvo ausente:

“Entonces, en esta ocasión tome la decisión. 
Es un acto que organiza el Ejecutivo en el que 
vamos a estar dos poderes”, dijo Sheinbaum, 
como si la celebración republicana fuera su pi-
ñata. 

Fue una conmemoración de dos Poderes, 

-concentrados en ella-, quien sigue los pasos 
de su polarizador mentor: “Se está conmigo o 
contra mí…no me vengan con que la Ley es la 
Ley”:

ARTICULO 49. El Supremo Poder de la Fede-
ración se divide para su ejercicio en Legislativo, 
Ejecutivo y Judicial…no podrán reunirse dos o 
más Poderes en una sola persona…

¿Qué queda de nuestra Ley Fundamental? 
¿En dónde anda el espíritu del Acta Constitu-
tiva de la Federación del 3 de febrero de 1824? 
¿Qué nos queda de la Constitución Federal del 

5 de febrero de 1857 o de la del 5 de febrero de 
1917?

¿El Estado Mexicano sigue constituido o 
«está diluido»? 

Cada día que pasa, nos parecemos más a una 
monarquía centralista que, a una república fe-
deral.

Hoy, en el Teatro de la República, la ultrajada 
Disolución del 17, apareció en el escenario como 
una triste caricatura de Constitución, frente a 
la liberal, democrática y encantadora PEPA de 
1812.

Constitución...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

Aguacateros...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

"A Ferromex...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

México...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

Piden...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

Carmen Ramírez y su esposo José Héctor García residen por más de tres décadas en Pascua-
litos, Foto: Cristian Torres

con un valor de más de 2 mil 629 millones 
de dólares con la marca “Avocados From Mé-
xico”.

Los productores nacionales también co-
mercializan con otros 34 países,  como Ca-
nadá o El Salvador, Países Bajos, Francia o 
España, incluso Japón.

Aunque la Secretaría de Agricultura, Ga-
nadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimen-
tación (Sagarpa) estima que en 2030 el 
aguacate experimentará un aumento en la 
demanda mundial de 2.84 a 4.24 millones 
de toneladas,  actualmente, se satisface el 
100% de los requerimientos de producción 
nacional.
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Opinión...
La espada de damocles sobre las MIPYMES

El PioneroSemanario

Expresión de Mexicali y su Valle

Por  Carlos Ramírez

Se entiende bien el compromi-
so derivado de la negociación 
personal de la  presidenta 
Sheinbaum  con el  presiden-

te Trump,  México  tiene 30 días para 
atender el principal problema con Es-
tados Unidos, con la espada de Damo-
cles de que en un mes se podría iniciar 
la aplicación de 25% de aranceles si a 
juicio de la Casa Blanca no hay resul-
tados en narcotráfico.

Estados Unidos no está pidiendo 
cifras de decomisos o acomodos por-
centuales de la  inseguridad en Mé-
xico, sino que  acusó a Palacio Na-
cional del narcoestado  que existe 
en México porque, a juicio de la Casa 
Blanca hay “una intolerable alianza” 
de los cárteles del narcotráfico “con 
el Gobierno de México”. No arrestos, 
no cargamentos, no cifras, sino evi-
dencias concretas de destrucción del 
aparato físico y territorial de produc-
ción de droga en la zona de Sinaloa.

EU tienen sus cárceles al  Chapo 
Guzmán como gran capo, a sus hijos 
como encargados del área de contra-
bando de fentanilo y al Mayo Zam-
bada  como responsable del  Cártel 
de Sinaloa, pero la droga se sigue 
produciéndose en México, continúa 
contrabandeándose a Estados Uni-
dos, se sigue vendiendo en las calles 
americanas y las sobredosis de adic-
tos aumentan los fallecimientos de 
americanos.

El mensaje enviado desde Esta-
dos Unidos con la declaración oficial 
del presidente Trump en un docu-
mento que forma parte de la histo-
ria de la administración actual acusa 
al gobierno mexicano de una “alian-
za” con los narcotraficantes. Es de-
cir, y no se necesita mucho análisis 
de inteligencia: que las estructuras 
de producción y contrabando de dro-
gas tienen una capacidad de gestión 
qué, también en las evaluaciones 

americanas, solo pueden ser posi-
bles con la complicidad guberna-
mental.

La parte más fácil de los com-
promisos de Palacio Nacional con 
la Casa Blanca fue el despliegue de 
efectivos de la Guardia Nacional 
de la zona sur a la frontera norte, 
porque la parte más complicada no 
será aumentar los decomisos ni los 
arrestos de traficantes-mulas, sino 
romper la alianza narcos-Estado en 
Sinaloa y otras zonas de la repúbli-
ca, si sigue vigente la aceptación 
del actual gobernador Rubén Rocha 
Moya de que pactó con el cártel del 
Chapo-Mayo para llegar a la guber-
natura.

Lo que pide Estados Unidos  es 
un  cambio de estrategia  en  Méxi-
co  y lo hace de manera arbitraria 
como primer afectado del tráfico 
de drogas que consumen sus adic-
tos. Lo más lógico y sencillo sería 
que en la Casa Blanca criminalizara 
--en un acto extremo-- el consumo 
de drogas, pero en los últimos años 
se legalizó la marihuana y se modi-
ficaron los porcentajes de posesión 
de droga para consumo personal, 
dos decisiones que aumentaron la 
oferta de droga para satisfacer la 
demanda.

El gran dilema del Gobierno de 
la presidenta Sheinbaum está en la 
mesa de negociaciones: mantener el 
modelo --con relativa flexibilidad-- 
de “abrazos, no balazos” para eludir 
la violencia delincuentes-fuerzas de 
seguridad y trabajar con objetivos y 
resultados de muy largo plazo sobre 
las causas sociales, es decir, la po-
breza que permite que el narcotráfi-
co tome el control de territorios que 
pertenecían a la soberanía del Esta-
do para crear zonas francas delicti-
vas por la complicidad de funciona-
rios de los tres órdenes de gobierno.

En términos de las percepciones 
desde Estados Unidos, esta estra-

tegia no disminuyó la producción de 
droga para el consumo en territorio 
americano, ni siquiera con el arres-
to de algunos grandes capos. Por 
ello de alguna manera el Gobierno 
de Trump ya adelantó sus puntos 
importantes para las negociacio-
nes que se iniciarían dentro de 30 
días que vence el plazo: destruir fí-
sicamente las estructuras del nar-
co mexicano que produce cocaína, 
heroína y sobre todo fentanilo y no 
examinar las cifras de decomisos o 
arrestos.

Sobre México penden también 
como espada de Damocles tres de-
cisiones abiertas del Gobierno de 
Estados Unidos: caracterizar a los 
cárteles del narcotráfico como terro-
ristas, ejercer la extraterritorialidad 
que está contenida en la definición 
de los carteles como organizaciones 
criminales trasnacionales y envío de 
fuerzas especiales estadounidenses 
a México para destruir físicamente 
las estructuras del narcotráfico.

Con estos tres puntos y la acusa-
ción del Gobierno de Estados Unidos 
--la Casa Blanca y Trump-- de que 
“las organizaciones de narcotrafi-
cantes mexicanos tienen una into-
lerable alianza con el Gobierno de 
México” será con la que abrirá EU 
las discusiones en las mesas de ne-
gociación que aceptó la presidenta 
Sheinbaum.

En este contexto, México tiene 
30 días para iniciar la destrucción 
física de las posesiones y posicio-
nes del Cártel de Sinaloa y del Cár-
tel Jalisco. Si Estados Unidos queda 
insatisfecho con los datos que le 
presenten, pasará a su Plan B: ac-
ción americana directa en territorio 
mexicano.
Política para dummies: La política a 
veces va del brazo y por la calle con la 
fuerza institucional.
carlosramirezh@elindependiente.
com.mx

Por Humberto Mares N. › 
tabloiderevista.com

Nos alcanzó el tiempo. 
Los famosos aumentos 
de aranceles a las im-
portaciones de produc-

tos mexicanos nos llegaron.
El presidente de los Estados 

Unidos, Donald Trump cumplió lo 
prometido, pero con una gran do-
sis de política, acusaciones y exi-
gencias.

Trump señaló:’ los carteles 
mexicanos tienen una alianza 
intolerable con el gobierno de 
México. Esta alianza pone en pe-
ligro la seguridad nacional de EU’. 
Abundo: ’El gobierno de México ha 
proporcionado refugios seguros a 
los cárteles para fabricar y trans-
portar drogas ilícitas, que en con-
junto han provocado la muerte por 
sobredosis de cientos de miles de 
víctimas en EU’, dijo Trump.

Ante la decisión del señor 
Trump, Claudia Sheinbaum recha-
zó tal acusación de que el gobierno 
tenga alianzas con carteles e ins-
truyo a la Secretaria de Economía 
implementar el Plan B, que incluye 
medidas arancelarias y no arance-
larias.

Donald Trump también firmo 
órdenes ejecutivas para aplicar 
aumento de aranceles a Canadá 
en 25% y 10% a China, cuyos go-
biernos contestaron que también 
aplicaran aumento de aranceles 
a los productos norteamericanos 
que ingresen a sus respectivos paí-
ses, en la misma medida que EU lo 
haga.

Sin ninguna prueba Trump acu-
sa y solo como un discurso, que 
nos lleva a pensar en la política de 
abrazos y no balazos. Trump se-
ñalo que aumentara las sanciones 
arancelarias si los países respon-
den con aumentos arancelarios y 
que en la medida de que se regis-
tren disminuciones de consumo de 
drogas, principalmente Fentanilo, 
en los EU, los incrementos de im-
puestos se retiraran. El manda-
tario estadounidense con ello, no 
nos permite defendernos y con 
medidas extremas nos impone su 
voluntad. El gobierno mexicano 
debe sacar sus habilidades, para 
detener o minimizar los efectos.

Trump está culpando a las nacio-
nes del producir drogas sintéticas y 
a China de fabricar los precursores 
para fabricar drogas.

Esto cambia todo. No se entien-
de como nuestro principal socio 
comercial nos ataque con esos 
aranceles con el pretexto de los 
Migrantes y las drogas. México y 
Canadá son acusados por ser fron-
teras.

Aunque el gobierno ha defendi-
do estas redadas en las principales 
ciudades del país como una estra-
tegia para capturar a individuos 
con antecedentes criminales, sur-
gieron preocupaciones entre mi-
grantes con papeles, sobre la de-
tención de migrantes que no han 
cometido delitos o que cuentan 
con permisos legales, según fuen-
tes citadas por NBC News y The 
Washington Post.

En estos momentos se ha des-
atado un psicosis entre la comuni-

dad latina sobre estas detenciones 
y deportaciones arbitrarias, porque 
se están dando. El Servicio de Con-
trol de Inmigración y Aduanas (ICE) 
de Estados Unidos, distribuidos en 
sus 25 oficinas por todo el país, 
han centrado sus esfuerzos en tres 
ciudades para lograr el objetivo im-
puesto por el gobierno de Donald 
Trump de una detención diaria de 
entre 1,200 a 1,500 personas ex-
tranjeras sin documentos.

Los efectos económicos de la 
aplicación de aranceles que ini-
ciaron ayer martes, lo tendremos 
reflejados muy pronto. Según el 
Consejo Nacional Agropecuario los 
daños de esta imposición de aran-
celes se calculan en 475 mil millo-
nes de dólares.

Se logró en una plática en-
tre Claudia Sheinbaum y Donald 
Trump los aranceles se detienen 
por un mes, mientras ambos equi-
pos trabajan en materia de seguri-
dad migratoria y comercio. México 
reforzará la frontera norte con ele-
mentos de guardia nacional, mien-
tras EU trabajará para disminuir el 
tráfico de armas de alto poder haca 
nuestro país. Esperemos que este 
camino continúe por la vía del dia-
logo.

LA ELECCIÓN CARGADA
La selección de aspirantes a 

aparecer en las boletas del próxi-
mo 1 de junio para elegir Jueces, 
ministros y magistrados es total-
mente color moreno. Los comités 
de Evaluación de los tres poderes 
después de hacer su previa se-
lección de aspirantes y luego la 
tómbola hizo su trabajo, para re-
sultar electas María Estela Ríos 
y Fabiana Estrada ambas fueron 
funcionarias del gobierno anterior, 
la primera con López obrador y la 
segunda con Arturo Zaldívar. Am-
bas juristas salieron sorteadas y se 
perfilan para competir por un cargo 
para la Suprema Corte de Justicia. 
Las dos resultaron electas en la 
tómbola del Comité de Evaluación 
del Poder Ejecutivo.

Es más que claro que solo pasa-
rán los recomendados o apadrina-
dos del partido guinda. Nadie pasa 
sin el consentimiento de la cúpula 
morenista.

Lo que es notorio es la falta de 
claridad y pulcritud en la selección 
de los comités de evaluación y de 
la elección en sí. No tenemos claro 
cómo fue que llegaron los aspiran-
tes a la tómbola y lo más impor-
tante es que nuestra democracia 
la decida una tómbola de la lotería 
nacional. Somos un país bananero, 
que decide su sistema judicial de 
justicia como tal. Dimos pasos agi-
gantados para atrás.

APUNTES
La oposición continúa con su 

proyecto de crear a un nuevo par-
tido político. Solo un apunte tene-
mos. Para que quieren un nuevo 
partido, si con el que tuvieron no 
pudo ser una verdadera oposición. 
Existen 89 solicitudes ingresa-
das al INE como partidos nuevos. 
Esperamos que no prosperen. Es 
demasiado. Seguramente pasaran 
uno o dos. Lo comentamos ade-
lante. Así las Cosas, hasta pronto.

Por Renato Consuegra

Los empresarios mexicanos 
han recibido un respiro de 30 
días tras la decisión de Es-
tados Unidos de suspender 

la imposición de un arancel del 25% 
a los productos importados desde 
México. Sin embargo, esta pausa no 
es más que un compás de espera en 
un escenario donde la incertidumbre 
sigue reinando porque nadie tiene 
certeza sobre qué pasará después de 
este mes de tregua. Pero quizá si se 
pueda prever cuáles serán los sectores 
más afectados y qué pueden hacer las 
MiPyMEs para resistir este embate.

México ha exportado más de 450 
mil millones de dólares en bienes a 
Estados Unidos cada año en periodos 
recientes, y más del 80% de las expor-
taciones mexicanas tienen como des-
tino este país, por lo que la imposición 
de un arancel del 25% significaría un 
incremento brutal en costos para los 
sectores automotriz, manufacturero, 
agroindustrial y electrónico, pilares 
fundamentales de la relación comer-
cial entre ambos países.

El sector automotriz, por ejemplo, 
representa más del 35% de las ex-
portaciones mexicanas y genera cerca 
de un millón de empleos directos en 
el país, en una cadena de valor alta-
mente interconectada con la de Es-
tados Unidos y Canadá, que se vería 
gravemente afectada, encareciendo 
los vehículos y reduciendo la compe-
titividad de México como centro de 
manufactura.

El sector agroindustrial tampoco 
queda exento de la amenaza porque 
México es el principal proveedor de 
frutas y hortalizas de Estados Uni-
dos, y un arancel del 25% encarecería 
productos esenciales como aguaca-
tes, tomates y berries, afectando di-
rectamente a pequeños y medianos 
productores. En este contexto, las Mi-
PyMEs, que constituyen más del 99% 
de las empresas en México, generan el 
72% del empleo formal y producen 52 
% del PIB, se encuentran en una en-
crucijada.

México no es el primer país que en-
frenta una amenaza arancelaria de 

esta magnitud. En 2018, la Unión Eu-
ropea impuso aranceles de represalia 
a Estados Unidos tras la decisión del 
gobierno de Trump de gravar el acero 
y el aluminio. Ante este panorama, 
países como Alemania y Francia di-
versificaron su comercio hacia Asia y 
fortalecieron sus industrias internas 
para depender menos de los produc-
tos estadounidenses. Otro ejemplo 
es China, que, tras la guerra comercial 
con Estados Unidos, fortaleció sus 
relaciones comerciales con países de 
América Latina y aceleró su inversión 
en tecnología para reducir su depen-
dencia del mercado estadounidense.

Así que, durante estos 30 días de 
pausa, los empresarios deben actuar 
con visión estratégica donde la diver-
sificación de mercados es una alterna-
tiva urgente: si bien el T-MEC es clave y 
ha convertido a México en el principal 
socio comercial de los Estados Unidos, 
la experiencia, la calidad de los pro-
ductos y servicios de nuestros empre-
sarios también son una oportunidad 
para explorar otros mercados en Asia, 
Europa y América Latina. La optimi-
zación de costos y la digitalización de 
procesos pueden ayudar a mitigar los 
posibles impactos. La integración en 
asociaciones y cámaras empresariales 
es fundamental para ejercer presión y 
lograr acuerdos más favorables en las 
negociaciones internacionales.

También es momento de fortalecer 
la producción y el consumo interno 
porque la dependencia de las exporta-
ciones a Estados Unidos es una vulne-
rabilidad que puede mitigarse fomen-
tando el comercio interregional dentro 
de México y América Latina. Además, 
la innovación tecnológica y la automa-
tización pueden hacer a las MiPyMEs 
más resilientes ante cambios abrup-
tos en los costos de exportación.

Pero no nos engañemos. La deci-
sión final dependerá de la política, 
no solo de la economía. La relación 
entre México y Estados Unidos está 
marcada por factores migratorios y 
de seguridad que condicionan el libre 
comercio, porque si bien el gobierno 
mexicano ha optado por reforzar la 
presencia de la Guardia Nacional en 
la frontera norte para frenar el flujo 

migratorio y el tráfico de drogas, una 
medida que, aunque favorable para la 
relación diplomática, podría traer de-
safíos en otros frentes internos.

La imposición de aranceles sigue 
siendo un arma política y un recurso 
de presión para la administración es-
tadounidense, lo que obliga a México 
a mantenerse alerta y negociar con 
firmeza. Si bien estos 30 días repre-
sentan una tregua, no garantizan una 
resolución definitiva al conflicto co-
mercial.

Las MiPyMEs pueden aprender 
de casos de éxito internacionales y 
adoptar estrategias tecnológicas para 
volverse más competitivas. La digita-
lización de procesos, el comercio elec-
trónico y la manufactura avanzada 
pueden hacer que las empresas sean 
menos dependientes de los mercados 
tradicionales y más ágiles en la bús-
queda de nuevas oportunidades. Por 
ejemplo, empresas en India y Brasil 
han aprovechado crisis comerciales 
previas para modernizarse y encontrar 
clientes en nuevos mercados emer-
gentes.

De tal forma que, ante este escena-
rio de crisis, el reto para las MiPyMEs 
es claro: adaptarse o quedar fuera del 
juego. No es momento de esperar con 
miedo, sino de actuar con resiliencia, 
innovar y encontrar alternativas para 
seguir siendo competitivos, porque la 
espada de Damocles sigue pendiendo 
sobre la economía mexicana, y cuando 
termine la tregua, el desenlace depen-
derá de qué tan preparados estemos 
para enfrentarlo.

El empresariado mexicano debe 
tomar la iniciativa hoy que la incerti-
dumbre es parte del entorno global, 
y quienes sepan transformar el reto 
en oportunidad serán los que logren 
no solo sobrevivir, sino prosperar. Son 
tiempos interesantes, me dijo un día 
mi desaparecido compadre Rafael Ál-
varez-Caborno… si, hoy son tiempos 
interesantes.

renato@yoemprendedor.mx

https://yoemprendedor.mx/la-es-
pada-de-damocles-sobre-las-mi-
pymes/ 

Opinión...
1.- 70 años en 30 días: liquidar cárteles aliados al Estado

Así las cosas…
Llegó el momento

Redacción Ciencia,  (EFE).- El 
impacto contra la Tierra de un as-
teroide de tamaño medio, unos 
500 metros de diámetro, podría 
causar daños considerables, redu-
ciendo la temperatura en 4 grados 
centígrados, las precipitaciones un 
15% y desencadenando un invier-
no global.

En una semana en la que el as-
teroide 2024 YR4, de entre 40 y 90 
metros de diámetro, ha acaparado 
la atención de los medios ante la 
posibilidad, del 1,5 %, de chocar 
contra nuestro planeta en 2032, la 
revista Science Advances publica 
un estudio en el que se modelan 
los posibles efectos de un cuerpo 
mucho mayor.

Un equipo dirigido por el Centro 
de Física del Clima, del Instituto 
de Ciencias Básicas de la Universi-
dad Nacional de Pusan (Corea del 

Sur) tomó como modelo para el 
estudio al asteroide Bennu.

Ese objeto podría causar daños 
considerables si chocara con la 
Tierra en 2182, aunque la probabi-
lidad estimada es de 1 entre 2.700 
(como lanzar una moneda 11 veces 
seguidas con el mismo resultado).

El estudio considera inyeccio-
nes de polvo de entre 100 y 400 
millones de toneladas a la atmós-
fera, con las que las simulaciones 
muestran alteraciones drásticas 
en el clima, la química atmosférica 
y la fotosíntesis global en los 3 o 4 
años siguientes al impacto.

El peor de los escenarios con-
templa que hasta 400 millones 
de toneladas de polvo llegaran a 
la atmósfera, además de aeroso-
les, escombros y cenizas, lo que 
produciría un oscurecimiento 
solar.

El choque de un asteroide de 
tamaño medio podría crear un 
invierno y una sequía mundiales



 Redacción Ganaderia.com

Tal y como les comentaba en la colum-
na anterior, hace unos días estuve en 
Tokio participando en el  Internatio-
nal Marketing Staff Conference de 

U.S. Meat Export Federation, una convención 
anual en la cual, las personas que dirigimos las 
distintas oficinas de la USMEF alrededor del 
mundo, compartimos estrategias de negocio y 
casos de éxito. 

En esta ocasión, el objetivo principal fue de-
finir el rumbo estratégico de este 2025 y años 
venideros, y me gustaría compartirles algo que 
llamó poderosamente mi atención. Se trata de 
la dinámica económica que existe en Japón, 
así como los hábitos de compra que tiene su 
población, obviamente comparándolos con los 
que tenemos los mexicanos.

En la actualidad, los principales desafíos 
que enfrenta Japón provienen de un creci-
miento económico lento y de contar con una 
población con un rango de edad alto, situación 
que impacta directamente en el futuro inme-
diato de su fuerza laboral. Este país aún sigue 
apostando por la cooperación internacional y 
la expansión de sectores clave, entre los que 
destaca el turismo. Para entender mejor su 
contexto, a continuación, analizaré algunos 
puntos y los compararé con México.

POBLACIÓN Y DEMOGRAFÍA
Japón cuenta con una población de 125 mi-

llones de habitantes, muy similar a la de nues-
tro país, que hoy es de aproximadamente 130 
millones. Sin embargo, la diferencia radica en 
que México sigue aumentando su número año 
con año y, en 2024, la tierra del sol naciente 
experimentó una disminución poblacional en 
un promedio de 700 mil personas, debido a su 
baja tasa de natalidad. También recordemos 
que esta densidad poblacional está distribui-
da en superficies diferentes, la de México es 
de 1,964,380 km2, mientras que la de Japón es 
de 377,962 km2, casi lo que miden juntos los 
estados de Durango y Chihuahua.

La expectativa de vida en el país nipón es 
mayor, en promedio una persona vive 85 años, 

versus a los 78 que tenemos en México. Hoy la 
media de edad en la población japonesa ronda 
en los 50 años, mientras que en México es de 
30, es decir, mucho más joven.

Estos indicadores nos ayudan a comprender 
cómo la estructura demográfica influye en los 
hábitos de consumo, la preferencia por ciertos 
canales de compra, así como en el comporta-
miento del consumidor, especialmente en lo 
que respecta a los productos cárnicos.

ESTRUCTURA DEL COMERCIO MINORISTA:
Para poder analizar los canales de distribu-

ción en ambos países, debemos comenzar con 
los supermercados.

* En México, al cierre de 2024 se contaron, 
aproximadamente, 5,000 supermercados al-
rededor del país, lo que implica que cada tien-
da abastece a 26,000 mexicanos, suponiendo 
que todos compren sus productos a través de 
este formato.

* En Japón existen 29,000 supermercados, 
es decir, en promedio cada tienda abastece a 
4,300 consumidores.

Este dato ya nos marca una primera dife-
rencia, Japón, con casi la misma población 
que México, tiene casi 5.8 más supermerca-
dos al alcance de su población.

Ahora, pasemos a las tiendas de conve-
niencia:

* En México hay aproximadamente 26,000 
tiendas de conveniencia, de las cuales 24,000 

son Oxxo y, alrededor de 2,000, pertenecen 
a 7-Eleven. En términos de cobertura, cada 
tienda abastece a 5,000 mexicanos.

* En Japón existen 58,000 tiendas de con-
veniencia, con una proporción de una tienda 
por cada 2,000 habitantes.

Es decir, en Japón, las compras en peque-
ños establecimientos tienen un peso mucho 
mayor que en México, donde los consumi-
dores aún dependen, en gran medida, de los 
mercados tradicionales y supermercados.

CONSUMO EN RESTAURANTES 
Y SERVICIOS DE ALIMENTACIÓN

Otro sector clave es el de la industria res-
taurantera, la cual, en Japón, genera 237,000 
millones de dólares al año, mientras que, en 
México, el valor del mercado es de 19,000 mi-
llones de dólares. La diferencia es notable, el 
gasto en el país oriental es 10 veces mayor 
que en el nuestro.

Dentro de este sector en Japón, los hábitos 
de consumo se distribuyen de la siguiente 
manera:

* Servicio a domicilio (Delivery & Pick-Up): 
24%

* Restaurantes en hoteles: 16%
* Restaurantes tradicionales: 16%
* Servicio institucional: 13%
* Cadenas de comida rápida: 11%
* Bares: 10%

Como podemos ver, el canal más impor-
tante es el de servicio a domicilio y alimentos 
para llevar, lo que nos refleja una diferencia 
cultural importante, en Japón,  la comida es 
vista más como una necesidad funcional que 
como una experiencia social, tal y como la vi-
vimos en México, donde el acto de comer sue-
le estar ligado a la convivencia entre amigos 
y familia.

REFLEXIÓN FINAL
Con estos datos no se buscó establecer qué 

modelo es mejor o cuál es el peor, sino ayu-
dar a visualizar las tendencias de consumo 
que podrían perfilarse en México durante los 
próximos años, a medida que la población en-
vejezca y los hábitos de compra evolucionen.

Que la población en México envejezca no es 
una situación lejana ya que, en 2023, según 
datos del INEGI, el 14% de nuestra población 
tenía más de 60 años, una tendencia que irá 
incrementándose al pasar el tiempo.

Conocer y comprender estos cambios nos 
permitirá anticiparnos y adaptar, de forma 
precisa y oportuna, nuestras estrategias en el 
sector cárnico, considerando los formatos de 
venta que probablemente ganarán relevancia 
en el futuro.

¡Hasta la próxima!
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Este  encuentro anual, celebrado en  Esta-
dos Unidos, convoca a los  estados fronteri-
zos  para  evaluar y compartir estrategias  que 
permitan el control de enfermedades y la con-
servación de la certificación sanitaria, funda-
mental para la exportación de ganado.

El  Consejo Directivo de la Confederación 
Nacional de Organizaciones Ganaderas  expre-
só su  agradecimiento  por la  activa participa-
ción  de los  ganaderos, integrantes de los  Co-
mités de Fomento y Protección Pecuaria, así 
como de los secretarios de Agricultura y Desa-
rrollo Rural  de  Chihuahua,  Durango,  Tamauli-
pas  y  Coahuila, quienes contribuyeron signifi-
cativamente en estos foros de intercambio de 
conocimientos y experiencias.

También participaron miembros de la Cana-
dian Cattlemen’s Association (CCA)  y la orga-
nización anfitriona, la  National Cattlemen’s 
Beef Association (NCBA), conformando así a 
las principales organizaciones de ganaderos de 

América del Norte, quienes destacaron la  im-
portancia de mantener las condiciones comer-
ciales y sanitarias vigentes en la región.

El ingeniero Homero García de la Llata, presi-
dente de la Confederación Nacional de Organi-

Participan...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

zaciones Ganaderas (CNOG), expuso temas cla-
ve sobre la defensa de la actividad pecuaria en 
México, tanto en el ámbito zoosanitario como 
en el comercio internacional, ante sus homólo-
gos Nathan Phinney (CCA), Mark Eisele (NCBA) 
y Buck Wehrbein, presidente electo de la NCBA.

 En el marco de la reunión, se anunció la aper-
tura de la frontera para la comercialización de 
ganado en pie hacia Estados Unidos, un logro 
que fue celebrado por Homero García de la Lla-
ta, quien felicitó a los presidentes de las unio-
nes ganaderas de los estados exportadores por 
su dedicación para  cumplir con los nuevos li-
neamientos del protocolo de exportación.

Se destacó que, gracias al trabajo conjunto y 
a la  voluntad de México y Estados Unidos, se 
logró superar el desafío del gusano barrenador 
del ganado. Ahora, con la  implementación de 
nuevos protocolos, se garantiza la seguridad y 
el bienestar del sector productivo.

Asimismo, se reconoció el esfuerzo de las au-
toridades mexicanas, en particular de la Secre-
taría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) y 
del  Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (SENASICA), por su 
compromiso en el fortalecimiento de la sanidad 
pecuaria.

El  secretario de Desarrollo Rural de Chi-
huahua,  Mauro Parada Muñoz, destacó que 
durante la reunión se presentaron los avances 
en la erradicación de la tuberculosis, brucelosis 
y garrapata, afirmando: “Seguimos trabajando 
y avanzando en materia de sanidad para alcan-
zar un nuevo estatus sanitario que beneficia a 
la familia ganadera”.

Parada subrayó el eficiente manejo del pro-
grama de erradicación de tuberculosis bovina 
en Chihuahua, el cual ha sido reforzado por ins-
trucciones de la gobernadora Maru Campos.

Lo anterior, como parte de la  supervisión 
sanitaria del hato ganadero, con medidas ri-
gurosas que garantizan la calidad del producto 
pecuario y la seguridad en la exportación de ga-
nado chihuahuense

*Publicado en portal de https://oem.com.
mx/elheraldodechihuahua/

Expertos, ganaderos y autoridades analizaron las estrategias de erradicación de la tuber-
culosis y la brucelosis bovina / Foto: Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas

Buques y aviones 
de guerra de EU 
merodean México

Por Ángel Soriano

La presencia en mar y tierra de buques y 
aviones del ejército estadunidense en 
nuestro país revela que los aranceles no 
son más que un pretexto del presidente 

Donald Trump para amedrentar a nuestro país, 
sus reales intenciones son apoderarse de parte 
de nuestro territorio -como de otras regiones 
del mundo-, y marcha hacia ese propósito, en 
tanto en México se festeja la tregua.

No es una victoria haber logrado una mora-
toria de 30 días para la aplicación del 25% a las 
tarifas de exportación de México, o Canadá, a 
los Estados Unidos, pues el plazo es mínimo y 
lo que puede hacerse en un mes será imposible 
revertir lo que no se ha hecho en décadas, como 
el combate a la delincuencia común y organiza-
da, y producir los productos necesarios para el 
mercado interno.

Años de atraso tecnológico y de complicidad 
oficial con la delincuencia no pueden ser re-
sueltos en un mes para satisfacer los requeri-
mientos del dueño del mundo que, si ve posible 
apoderarse de franjas de territorio del Lejano 
oriente o de Canadá, le resultaría más fácil ha-
cerlo con el vecino próximo con el que comparte 
comercio y territorio fronterizo.

Quienes aplauden la pausa de 30 días ig-
noran, o tratan de ignorar, que el auge de las 
bandas delincuenciales que dominan parte del 
territorio nacional con armas de alto poder y en 
cohabitación con las policías de los tres niveles 
de Gobierno, lo hacen porque se lo han permi-
tido y los compromisos no se romperán pues 
estos son fuertes. Trump desea el predominio 
mundial.

TURBULENCIAS
Desequilibrio de poderes
La inasistencia del Poder Judicial al CVIII Ani-

versario de la Promulgación de nuestra Consti-
tución, en Querétaro, marca un desequilibrio en 
los Tres Poderes de la Unión, porque las diferen-
cias entre las titulares de del Ejecutivo y el Judi-
cial, no deben afectar la buena marcha del Esta-
do mexicano o de la República…”Hoy más que 
nunca recordemos que la Constitución de 1917 
no es un texto estático, sino una herramienta 
viva que debe adaptarse a las necesidades de 
nuestro tiempo”, señaló la diputada Tania Ca-
ballero Navarro durante la sesión ordinaria del 
Congreso Local de Oaxaca en la conmemora-
ción de la promulgación del texto constitucio-
nal…Ha minimizado la secretaría de Marina 
la presencia de tres buques de guerra frente a 
Ensenada, BC, pues señala que están en aguas 
internacionales; lo mismo la Sedena indicó que 
el sobrevuelo de un avión espía de la Fuerza 
Aérea estadunidense lo hizo en espacio inter-
nacional, sin embargo, los ciudadanos vinculan 
ambos hechos como parte de los acuerdos con 
el presidente Donald Trump, que incluyó la mo-
vilización de guardias nacionales a la frontera 
norte para vigilar la entrada de drogas e ilegales 
a territorio estadunidense…
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Deportes
El Pionero

El Serial Ciclista Municipal 
Navideño, último de este 2019, 
reunió el fin de semana a dece-
nas de competidores y ofreció, 
asimismo, gratas emociones en 
las distintas categorías que se 
ofertaron.

El circuito se desarrolló en las 
calles aledañas al Parque Vicente 
Guerrero y contó como de cos-
tumbre con el apoyo técnico del 
Instituto Municipal del Deporte y 
la Cultura Física de Mexicali, que 
se hizo presente a través de su 
Directora Lourdes Cañez Martí-
nez y de su Subdirector Francisco 
Benedith Encinas.

La ruta consistió en recorrer 

durante 30 minutos la ruta de los 
50 kilómetros, siendo la última 
instancia a carrera de velocidad, 

arrojando como campeones a los 
ciclistas con mayor resistencia 
física.

El Team Power y el Team MBC 
Cycling se erigieron como los 
principales triunfadores de la jor-
nada al contar con la mayor can-
tidad de campeones, abarcando 
incluso los primeros cuatro luga-
res en algunas categorías.

Lucy Casilla y Gabriela García, 
precisamente del Team Power 
fueron las campeonas de las Ca-
tegoría Segunda y Primera Fuer-
za, respectivamente.

Mientras que en la rama va-
ronil los monarcas fueron Jaime 
Núñez del MBC Cycling y Omar 
Vega del Team NINT Cycling, en 
Segunda y Primera Fuerza, Res-
pectivamente.

Ciclistas dan vida al 
último serial del año

Por ímpetu no pararon los corre-
dores que se dieron cita este sábado 
a las oficinas del Instituto Municipal 
del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, para disputar la justa pe-
destre Reyes del Desierto.

En punto de las 8:00 horas, dio 
incio el recorrido de los cinco kilóme-
tros que terminó ofreciendo como 
campeones a Octavio Avendaño en 
la rama varonil y Edna Martínez en el 
sector femenil.

La Directora del IMDECUF, Lour-
des Cañez Martínez y su equipo de 
trabajo se dieron cita para apoyar 
con los aspectos técnicos de la ca-
rrera que abarcó las calles aledañas 
a la avenida Reforma y que tuvo el 
resguardo de los oficiales de la Direc-
ción de Seguridad Pública Municipal.

Antonio Aramburo y Daniel Ro-

Avendaño y Martínez se ponen la corona
bles le dieron forma al podio de los varones, mientras 
que Rigoberto Galaviz y Francisco Moreno completa-
ron el “Top 5”.

En cuanto a la rama femenil, Edna Martínez quien 
fue cuarto lugar general, superó en primera instancia 
a la subcampeona Ana Mendoza y a Fátima Flores, 
quien se llevó el tercer lugar.

Olga Quintero y Elisa Torres se posicionaron en el 
cuarto y quinto lugar de la competencia.

(www.mexicalisport.com)

El buque más armado de Baja California 
con 150 nadadores y 15 entrenadores, viaja 
esta semana al Puerto de Veracruz, sede del 
Campeonato Nacional de Invierno (Curso 
Corto y Largo).

El pasado fin de semana los nadadores de 
cada uno de los municipios trabajaron en su 
puesta a punto para llegar al 100 por cien-
to al evento que es marcado como selectivo 
por la propia Federación Mexicana de este 
deporte.

En el Centro de Alto Rendimiento (CAR) 
de Tijuana, el entrenador Fernández Pinto 
trabajó los últimos detalles con sus mucha-
chos en el complejo acuático, destacando el 
gran entusiasmo de los muchachos que van 
buscan su pase en el nacional Clase “B” y 

Elite.
El Campeonato Nacional de Natación de 

Curso Corto 2019 se llevará a cabo del 12 al 19 
de este mes de diciembre en la alberca olím-
pica Leyes de Reforma, ubicada en la zona 
conurbana Boca del Río-Veracruz.

Martha Ruth Aguilar Ortega, Arturo Pé-
rez-Vertti, Abril Sukey Arias, Alejandra Aya-
la, Diego Abraham Barragán Vázquez, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, María 
José Cañedo, Ana Romina Carmona, José Da-
niel Castillo, Susana Chávez, Andrea Chávez 
Gutiérrez, Isabella Curiel, Sergio Iván Díaz, 
Sergio Durán Mata, Giselle Escobedo, Víctor 
Estrada, Alexa Galván, Diego García, Ruth 
Miranda Garrido, Sofía Alejandra Godines, 
entre otros estarán en las eliminatorias de la 
categoría Elite.

Tritones y Sirenitas de bC 
al Nacional de Invierno

Anuncia 
IMDeCuf 
eventos para el 
cierre de año

El 18 de diciembre se estará celebrando la pri-
mera edición de los Premios Orgullo Cachanilla, 
en donde se reconocerá a los deportistas con los 
mejores resultados del año, y el día 21, se dispu-
tará la ya tradicional Carrera Atlética del Pavo de 
dos y cinco kilómetros, así se anunció este mar-
tes en rueda de prensa.

La Doctora Lourdes Cañez, Directora del Insti-
tuto Municipal del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, quien estuvo acompañada de su equi-
po de trabajo, presentó oficialmente ante los 
medios de comunicación los dos eventos con los 
que el IMDECUF cerrará el año.

También, a esta ceremonia se dieron cita ele-
mentos de la Dirección de Seguridad Pública Mu-
nicipal y del Escuadrón Juvenil, quienes resguar-
darán la integridad física de los corredores.

Los Premios Orgullo Cachanilla tendrán como 
sede el salon Antonio Salvador Caldera Adame 
de la Casa de la Cultura y galardonarán a a partir 
de las 17:30 horas, a los mejores deportistas de 
36 disciplinas, así como al mejor deportista del 
2019.

Asimisno, se les brindará reconocimiento a los 
deportistas profesionales más destacados.

La Carrera del Pavo que se efectuará en el mar-
co de la Villa Navideña montada en el Fex, inicia-
rá a las 16:00 horas y albergará a competidores 
que van desde los 6 hasta los 60 años y más.

Cabe señalar que como la tradición lo deman-
da, los primeros tres lugares dw cada categoría 
de la ruta de cinco kilómetros, se harán acreedo-
res a un pavo para la cena navideña.
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Por Mauro Mariani

En el  Caesars Superdome de New 
Orleans, la NFL tendrá al campeón 
de la temporada 2024. Kansas City 
Chiefs va detrás de un histórico tri-

campeonato en el  Super Bowl 2025  frente 
a Philadelphia Eagles, que sueña con la re-
vancha de la derrota de 2023. Aquel partido 
se resolvió por mínimos detalles, a ocho se-
gundos para el cierre con un gol de campo de 
Harrison Butker (38-35).
Las casas de apuestas creen que  Patrick 
Mahomes volverá a hacer de las suyas y su-
mará su cuarto anillo a los 29 años. Pero... 
este pronóstico trae consigo algunas com-
plicaciones, ya que no siempre el favorito ha 
cumplido con las expectativas en el partido 
más importante de la campaña. Incluso, esta 
maldición ya ha golpeado de cerca a los diri-
gidos por Andy Reid.
The Sporting News presenta este misterio y 
cómo se han resuelto las últimas 15 tempo-
radas de la NFL. 

LA MALDICIÓN 

La NFL es un deporte de datos y estadísti-
cas, por lo que los números mandan. Y de 
cara al Super Bowl 2025, Kansas City Chiefs 
no sólo tendrá que desafiar a Philadelphia 
Eagles, sino también a Las Vegas. Las casas 
de apuestas, como  Betcris, lo ubican como 
favorito a quedarse con el anillo. ¿Y qué tiene 
de malo? La razón es simple: los casinos se 
han equivocado tanto en los últimos 15 años 
que ya es una maldición ir como candidato...
En sus pasadas dos conquistas, los Chiefs 
fueron como underdog y ganaron. En 2023, 
Philadelphia entró con ventaja de 1.5 puntos 
y perdió por tres (38-35), mientras que San 
Francisco 49ers en 2024 partió con diferencia 
de 2.5 y también cayó por un gol de campo 
(25-22). En 2021, Kansas City no cumplió: Las 
Vegas lo veía ganador por tres tantos contra 
Tampa Bay Buccaneers y cedió por un aplas-
tante 31-9.
El último equipo en cumplir con la lógica fue 
Los Angeles Rams en 2022 contra Cincinna-
ti Bengals (23-20), pero no cubrió la línea de 
3.5 puntos establecida en la previa. El último 
que ganó por más de lo esperado fueron los 
Chiefs en 2021: se impusieron a los 49ers por 
31-20.
De los pasados 15 Super Bowl, solamente cin-
co veces ganó el que "tenía que ganar". Ade-
más de los mencionados Chiefs y Rams es-
tán los Green Bay Packers de 2011 más los 
New England Patriots de 2017 y 2019. 

Premia CODE a campeones 
de la temporada 2024

La piloto Jessica López fue nom-
brada Campeona Absoluta en la 
categoría Autos Pro de la tempora-
da 2024 de Corredores del Desierto 
(CODE).

Durante la ceremonia de pre-
miación a los mejores pilotos y 
equipos del 2024, la joven de Teca-
te, Jessica López recibió una placa 
del comité organizador del serial 
CODE que encabezan Joaquín Ro-
dríguez Montoya y Alfonso Lacarra 
Esquer.

El Campeón Absoluto en Au-
tos Sportman fue Guillermo Es-
calante Jr. quien participó en la 
Clase 14.

El Premio al Esfuerzo fue para: 

Haleigh Wyatt, Jessica López, Celio 
Pérez, Guillermo Escalante Jr., Gui-
llermo Escalante, Sophia Tagle, 
Manuel Guereca, José Montaño, 
Óscar de Dios Jr y Guillermo Valle.

También recibieron su reconoci-
miento los Novatos del Año: So-
phia Tagle, Haleigh Wyatt, Manuel 
Guereca y Guillermo Escalante Jr.

El preparador Arturo ¨Curry¨ Du-
razo fue homenajeado por CODE 
por su constante labor en las ca-
rreas fuera de camino.

Como el mejor mecánico de la 
temporada en transmisiones fue 
nombrado Israel Guzmán, el mejor 
en motores, Andy Devercelly y el 
mejor en chasis, Luivan Voelker.

La maldición 
que preocupa 
a Kansas City 
Chiefs de cara 
al Super Bowl

Va México por el título 
de la Serie del Caribe

Con pitcheos de David Reyes y un ataque 
de tres carreras en la primera entrada, México 
venció 3-1 Puerto Rico para clasificar a la final 
en la Serie del Caribe Mexicali 2025, en el Nido 
de la Ciudad Deportiva.

David Reyes (2-0) de nuevo puso a México 
en camino a la victoria con un trabajo extraor-
dinario de tres hits, tres bases por bolas y dos 
ponches en seis entradas completas.

Luego lanzaron Jesús Cruz con una carrera, 
Stephen Nogosek y Trevor Clifton, apuntán-
dose el segundo salvamento en Mexicali 2025.

Ronnie Williams (0-2) se fue a las regade-
ras en una entrada de acción con tres carreras, 
tres hits y una base por bolas; relevaron Julián 
García, Ricardo Vélez, Jake McSteen y Dereck 
Rodríguez.

México no espero mucho y en la misma pri-
mera entrada asestó un golpe de tres carre-
ras, con un ataque que inició Billy Hamilton 
con base por bolas, estafó la intermedia y tiro 
malo del receptor Onix Vega se fue a tercera.

La afición explotó en jubilo con el doblete 
productor de Rudy Martin, Michael Wielansky 
con sencillo colocó corredores en las esquinas 
y, en seguida, se fue al robo a segunda.

Con la mesa puesta, el cuarto bat mexica-
no, Mateo Gil, disparó sencillo al central para 
enviar a la registradora a Martin y a Wielansky 
para el 3-0 en la pizarra.

Los Indios descontaron en el marcador en la 
séptima entrada, con dos out fuera, Eddie Ro-
sario pegó triple y anotó con sencillo de Isan 
Díaz ante los pitcheos del relevista Cruz.

Después de 12 años, México y República Do-
minicana se volverán a encontrar en una final 
de Serie del Caribe, desde aquel 2013 cuando 
los Yaquis de Obregón vencieron a los Leones 
del Escogido en 18 entradas, en el estadio Fer-
nando Valenzuela de Hermosillo.

El equipo dirigido por Benjamín 
Gil consiguió su quinta victoria 
y el viernes enfrentará a 
Dominicana a las 19:00 horas.

Los campos de beisbol del Infonavit Cuca-
pah lucen nueva cara y es que a partir del pa-
sado viernes 31 de enero se realizó la entrega 
oficial de estas instalaciones a la comunidad.

Este evento fue encabezado por la alcaldesa 
de Mexicali, Norma Alicia Bustamante Martí-
nez, quien estuvo acompañada por el director 
del Instituto Municipal del Deporte y la Cultura 
Física (IMDECUF), Valerio III Camargo García; 
por el director de Obras Públicas Municipales, 
Alberto Ibarra.

La obra consistió en la rehabilitación de dos 
campos de beisbol infantil con pasto sintéti-
co, alumbrado led y otras obras con un mon-
to superior a los 6.4 millones de pesos y que 
beneficiará de manera directa a más de 4 mil 
personas que utilizan estos campos de mane-
ra directa.

En el acto estuvieron presentes los peloteri-
tos de la organización Cimarrones en todas sus 
categorías, además de otros equipos de soft-
bol femenil y beisbol infantil.

“En esta ocasión me pondré del lado de quie-
nes nos gusta el beisbol y el deporte y le agra-
decemos alcaldesa que se realicen estas obras 
y a ustedes niños les toca disfrutar y cuidar 
estas instalaciones que son suyas”, comentó el 
director del IMDECUF, Valerio III Camargo.

Por su parte la alcaldesa hizo hincapié en 
el trabajo que realizan las madres y padres de 
cada niño que juega en este campo y al mismo 
tiempo los invitó a combinar el deporte y los 
estudios para entregar mejores resultados a la 
sociedad.

Por último se tomaron la fotografía grupal 
del recuerdo.

Entregan campos de 
beisbol del Infonavit

En 67 ediciones de historia de la Serie del 
Caribe, el venezolano Jesús Vargas luego de 86 
lanzamientos consiguió apenas el tercer juego 

sin ni carrera, en la victoria de los Cardenales de 
Lara por 10-0 ante Japan Breeze.

El Nido de la Ciudad Deportiva, ha sido testi-
go de la hazaña del refuerzo de los Cardenales, 
Jesús Vargas, quien este martes por la noche 
hizo batería con el receptor Ali Sánchez, quien 
recibió 55 strike.

“Creo que Dios tiene un propósito para uno, 
hablé temprano con Ali, nunca me había ca-
chado, pero él sabe cómo batearme, como yo 
lanzo, me gusta competir, salgo a competir al 

terreno.
“(Estábamos) buscando esta victoria que 

Venezuela la necesitaba, dársela a Venezue-
la, nunca pasó por la mente, pero la verdad el 
tiempo de Dios es perfecto y agradecido con él, 
se consiguió esto gracias a Dios”, dijo el pitcher 
de 26 años.

Luego de trabajar con el sinker, slider y cam-
bio, de recetar siete chocolates y regalar tres pa-
saportes, escribió su nombre con letras de oro 
en la historia de las Series del Caribe.

Hace un año, el también venezolano Ángel 
Padrón, de los Tiburones de La Guaira, lanzó el 
segundo juego sin hit ni carrera a los Gigantes 
de Rivas, de Nicaragua, aquel 7 de febrero del 
2024 en Miami, Florida.

Habían pasado 72 años de que un pitcher 
consiguiera esa hazaña del juego sin hit ni ca-
rrera en el clásico caribeño; fue un 21 de febrero 
del 1952 cuando el estadunidense Thomas Fine, 
de La Habana, tiró el doble cero a Cervecería Ca-
racas.

Escribe su nombre con letras de oro
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Familia y HogarFamilia y Hogar
Sección a cargo de Rosa Cervantes Flores (QEPD).

EL RUIDO EXCESIVO.
El ruido puede destruir la fuerza nerviosa y dejar a una 

persona débil y agotada. A continuación, un relato alusivo.
Los habitantes del área cercana al Aeropuerto Internacio-

nal de Los Ángeles, California. Presentan un índice mucho 
más alto de padecimientos nerviosos que las personas me-
nos expuestas al ruido constante de los motores a reacción.

Así lo asegura un estudio realizado por la Universidad de 
California.

Un profesor de la Facultad de Ingeniería de la UCLA y 
quien dirigió los estudios realizados a lo largo de tres años, 
descubrió que el número de personas que fueron hospitali-
zadas por algún padecimiento mental y que vivían dentro de 
un radio de 6 kilómetros del aeropuerto era un 29% superior 
al número de afectados que vivían a 10 kilómetros o más.

El descubrimiento del profesor coincide notablemen-
te con las estadísticas británicas previamente publica-
das en el sentido de que hubo un 31% de incremento en 
el número de crisis nerviosas, por encima de las normas 
establecidas para los habitantes del área del aeropuerto 
de Londres, Meecham, experto en Aero acústica, analizo 
la distribución geográfica de los habitantes de la zona 
que luego fueron remitidos a las clínicas mentales por 
los servicios de salud mental, antes de llegar a sus con-
clusiones.  

Contó el número de pacientes que vivían en lo que el de-
nomino el área de ruido máximo, en donde el nivel de ruido 
de las turbinas alcanza los 90 decibeles y eligió como área de 
control de la población.

Este nivel de 90 decibeles en el área de ruido máximo está 
considerado por los expertos en acústica como un nivel de 
ruido que resulta peligroso para la salud física y mental y 
que podrá hacer estallar las tensiones sociales y desencade-
nar una amplia gama de padecimientos.

Medidas Preventivas

Ideas para el hogar
Por Gaeka 

Sabía usted que....
Por Ariesa

CocinandoCocinando
con Lupita...con Lupita...

Para Reflexionar

COCINA.
EL AXIOTE, se utiliza, en pol-

vo, como colorante natural de 
quesos, helados, salchichas y 
cremas, pollo y pavo. También 
se compra en pastillas que se 
desmenuzan fácilmente con los 
dedos, tienen una textura como 
arcillosa. Es típico de la cocina 
mexicana. 

SALPICAR, la mejor forma 
para aderezar su ensalada y que 
no termines hecha una sopa, es 
vaciar en un recipiente con as-
persor o spray el aceite de oliva 
y en otro el vinagre balsámico 
busca unos de vidrio para hacer 
lo más moderno y practico. 

CEREALES, para conservarlos 
frescos, guarda las cajas una vez 
abiertos dentro del refrigerador, 
así estarán más tiempos crujien-
tes.

RALLADOR, si quieres dejarlo 
perfectamente limpio de los ali-
mentos, sin estropear la esponja 
limpiadora, pasa un trozo de pan 
duro por la superficie y después 
déjalo buen rato en el chorro de 
agua. Quedará sin rastro de su-
ciedad. 

BELLEZA,
MAQUILLAJE, si tienes una 

frente muy ancha, evita tapar-
te con fleco. Puedes disimularla 
poniendo un blush de color bron-
ceado alrededor de la línea del 
cabello, pero de forma de som-

bra. Debes tener cuidado de que 
no se vea como una mancha.

SALUD:
BEBA AGUA, el agua ayuda a 

eliminar las sustancias de dese-
cho del organismo y además es 
indispensable para que la figura 
dietética realice su trabajo de 
manera adecuada. Recuerda to-
mar por lo menos ocho vasos de 
agua natural por día. 

MASTIQUE, nuestro ritmo 
de vida hace que no nos demos 
el tiempo para masticar lo sufi-
ciente. Al hacerlo trituramos los 
alimentos en pedazos más pe-
queños y como resultado los di-
rigimos mejor y aumentamos la 
sensación de saciedad.

HOGAR:
CRISTALES, si quiere unos 

cristales (o espejos) brillantes y 
sin manchas, límpielos con una 
mezcla de agua y amoniaco, y 
séquelos con papel de periódico.  

BISAGRAS: cuando las bisa-
gras estén un poco hundidas por 
el peso de la puerta (ocasionan-
do que este roce contra el suelo 
o se atasque) se pueden levan-
tar de nuevo introduciendo una 
arandela entre las dos piezas 
de la bisagra. Para ello, como es 
natural, tendrá que levantar la 
puerta. 

Hasta la próxima... 

TAXCO, la ciudad de Taxco es uno de 
los lugares más pintorescos del Méxi-
co colonial, se encuentra en el extremo 
norte del estado de Guerrero. Este sitio 
es famoso internacionalmente por sus 
minas de plata, por su tradicional orfe-
brería, así como por su peculiar trazo 
urbano con sus retorcidas calles empe-
dradas y sin banquetas. La región está 
configurada por un conjunto de cerros y 
montañas que constituyen la sierra de 
Taxco. El clima es templado con vera-
nos cálidos y las noches de diciembre y 
enero suelen ser frescas.

LA LENGUA, así como las huellas 
digitales. La impresión de la lengua es 
diferente en cada persona.

GEMINIS, signo del zodiaco para los 
nacidos entre el 20 de mayo a 19 de ju-
nio, sus características están ligadas 
con la mente, la palabra y el signifi-
cado amplio del intelecto. Son muy 
comunicativos, sensitivos y curiosos. 
Escuchan y observan sin demasiada 
profundidad. Su sociabilidad los hace 
aptos para cualquier trabajo que tenga 

relación con la gente, su forma de ser 
cordial y amable capta enseguida la 
atención de los demás.

ESTORNUDAR, es imposible estor-
nudar sin cerrar los ojos. 

EL ORGASMO, dentro del contexto 
psicológico, encontramos que es un es-
tremecimiento de gran intensidad que 
sigue a una acumulación de sensacio-
nes excitantes. Aunque en promedio 
un orgasmo dura unos cuantos segun-
dos, en muchas ocasiones se describe 
como una sensación de que “el tiempo 
se detiene” aunque esto no sea cierto a 
nivel fisiológico, sino que se apega más 
al estado mental y psicológico. 

EL JEGIBRE, los rizomas (o tubércu-
los) se utilizan en la mayor parte de las 
cocinas del mundo a través de la cocina 
asiática. Los rizomas tiernos son jugo-
sos y carnosos. Con un fuerte sabor. 
Se suelen conservar en vinagre como 
aperitivos o simplemente se añaden 
como ingrediente de muchos platos. 
Las raíces maduras son fibrosas y se-
cas. El jugo de los rizomas viejos es ex-

tremadamente picante y a menudo se 
utiliza como especia en la cocina china 
para disimular otros aromas y sabores 
más fuertes, como el marisco y la carne 
de cordero. 

INTELIGENCIA GALLEGA, para evi-
tar accidentes en las piscinas de Gali-
cia, el gobernador ha ordenado que se 
rellenen de agua. Jo,jo,jo.

LA REALIDAD, mente y cuerpo de-
ben funcionar al unísono y deben ali-
mentarse mutuamente para conservar 
su salud. Este es uno de los grandes 
secretos del éxito verdadero. La vida 
enajenante de los tiempos modernos 
nos ha hecho olvidarnos de la impor-
tancia del cuerpo, por eso hay tantas 
personas obesas, tantos pacientes car-
diacos, tantos viciosos que han maltra-
tado sus cuerpos hasta el punto de la 
muerte.

Hasta la próxima...

CHAMPIÑONES RELLENOS.
Ingredientes:

20 champiñones grandes
1 queso crema 
100 gramos de tocino
4 cebollines de rabo
 Sal y pimienta.
 Queso parmesano.

Manera de hacerse:
Lave los champiñones y quíteles el tronco.

En una sartén fría el tocino en un poco de aceite y escúrra-
lo.

Acitrone la cebolla finamente picada y los tronquitos pica-
dos, agregar sal, pimienta y el queso crema.

Rellene con esta mezcla cada uno de los champiñones y 
acomódelos en una charola, espolvoree el queso parmesano 
y hornee a 200 grados de 15 a 30 minutos.

Acompañe con pan francés en rebanadas.

Buen provecho.

Si eres pequeño alégrate, porque tu pequeñez sirve de 
contraste a otros en el Universo, porque esa pequeñez 
constituye la razón esencial de tu grandeza, porque 
para ser grande, han necesitado que tú seas pequeño, 
como la montaña para culminar necesita alzarse entre 
las colinas, lomas y cerros.

Si eres grande, alégrate, porque Lo Invisible se ma-
nifestó en tu manera más excelente, porque eres un 
éxito del Artista Eterno.

Si eres sano, alégrate, porque en ti las fuerzas de la 
naturaleza han llegado a la ponderación y a la armonía.

Si eres enfermo, alégrate porque luchan en tu organis-
mo, fuerzas contrarias que acaso busquen una resul-
tante de belleza, porque en ti se ensaya ese divino 
alquimista que se llama el Dolor.

Si eres rico, alégrate, por toda la fuerza que el destino 
ha puesto en tus manos, para que la derrames…

Si eres pobre, alégrate, porque tus alas Serán más 
ligeras, porque la vida te sujetara menos, porque el 
Padre realizara en ti más directamente que en el rico, 
el amable prodigio del pan cotidiano.

Continuará…

 
Aceptamos  sugerencias

Escríbanos a Paseo de la Rumorosa #501 interior
B, Fracc. Jardines de San Marcos, C.P.

21050 Mexicali, B.C.o háblenos a los teléfonos
(686) 556-1039 y 557-1102, éste último también

Fax, o bién a nuestro Correo Electrónico:
pionero@prodigy.net.mx

CAMPIRANO, se observa a Ve-
nancio y aclarándole, con ese su-
positorio no podéis abrir la puer-
ta. Caramba pues, que me abre 
metido por el trasero, responde 
intrigado el Venancio. 

DE GALLEGOS, porque a los 
gallegos no les da sida. Porque 
Dios no castiga dos veces. 

DE GENTE GRANDE, al morir 
Francisco Franco su espíritu sube 
al cielo y le abre las puertas nada 
más y nada menos que Luis Ca-

rrera Blanco, su ex primer minis-
tro que fue asesinado años atrás 
en una tremenda explosión de 
coche que lanzo su cadáver has-
ta un balcón en un segundo piso 
de un edificio de las calles de Ma-
drid. Francisco Franco se le que-
da viendo a Luis Carrera Blanco, 
vestido de angelito con un halo 
en la cabeza. Franco, meneando 
incrédulamente la cabeza le dice. 
Recórcholis Luis, nunca pensé 
que te hicieran ángel tan rápido. 

No paco, que va, le contesta Carrero Blanco a Fran-
co mientras con las manos se toca el aparente halo 
en la cabeza. Es que han tenido problemas técni-
cos en quitarme el volante de la cabeza. . .

OTRO DE GALLEGOS, como se reconoce al ga-
llego en la pelea de gallos. Porque es el único que 
apuesta al pato.

EL ALMUERZO, vomitado, borracho y dormido, 
Juan esta tirado en la banqueta, cuando se le acer-
ca un perrito, y al olerlo, lo despierta. Juan espan-
tado, se sienta. “Ah, caray, los frijolitos me los comí 
con mi comadre Chona, las calabacitas, de botana.  
¿Pero a que horas me trague al perro?

CUESTION DE ELEGIR, entra Pedro a la cantina 
con un gis en la mano, y sin decir ¡agua va! Pinta 
una raya y anuncia. Los que están a la derecha de 
la raya son lilos y los que se encuentren a la iz-
quierda van a tiznar a su madre. Se le acerca un 
parroquiano. “Óigame” yo no soy lilo”. ¿No? Pues 
hágame favor de pasarse del otro lado a tiznar a 
su madre.

BOMBA. Cuando te miré reinita, le dije a mi co-
razón, ¡ay que linda piedrecita para darse un tro-
pezón...

Ja,ja,ja,jaaa. 

ALÉGRATE

CHisTOsaDAs
y algo más. . . Por Nica
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Por Isabel Escobosa

Opinión…
La constitución de 1917, la más avanzada del mundo

Por Rosa Chávez Cárdenas

Muchos se preguntan sobre todo los 
niños: ¿Por qué no asistimos a la 
escuela el 5 de febrero? Muchos 
adultos ignoran lo que es la cons-

titución y la importancia que tiene, a otros nos 
preocupa la violación que han hecho de ella.  La 
Carta Magna vigente, fue pionera en reconocer 
derechos sociales, significó una salida política 
al momento más álgido de la Revolución mexi-
cana.

En la constitución se establecieron desde el 
origen principios relativos a la existencia de un 
sistema federal con división de poderes que 
incluye el sufragio universal, libre y secreto, 
derechos humanos como los sociales, la protec-
ción a la salud, el derecho a la educación, a la 
propiedad privada y a la expropiación por parte 
del gobierno. Estos principios no pueden ser ex-
cluidos. 

Un poco de historia. Tras vencer a Huerta con 

el respaldo popular, la aprobación del hecho por 
Estados Unidos para encabezar un nuevo Go-
bierno, la convocatoria de Venustiano Carranza 
para un Congreso constituyente excluyó a todos 
aquellos que consideraron enemigos del cons-
titucionalismo especialmente a los zapatistas 
y villistas. En la convocatoria aprovecharon los 
movimientos más populares de la Revolución 
en sus planes y programas contemplaban la 
transformación de fondo. El congreso consti-
tuyente arrancó sus trabajos en diciembre de 
1916 dividido en dos grupos: los carrancistas 
(renovadores) alineados con un liberalismo mo-
derado que pretendía reformar el texto de 1857 
y los radicales (jacobinos) que presionaban para 
trasladar las grandes problemáticas sociales 
que fueron el polvorín de la Revolución al texto 
constitucional. Los carrancistas como radicales 
han sido representados como facciones ideoló-
gicamente contrapuestas, las discusiones del 
Congreso revelan que más que bloques bien de-
finidos, los constituyentes votaron los artículos 

constitucionales con diversas posturas.
La constitución no ha sido respetada en su 

totalidad, se ha convertido en un capricho de 
los presidentes en turno para concentrar el po-
der en su partido, a pesar de que nuestro voto 
cuenta en las elecciones, seguimos cargando el 
presidencialismo que tanto se criticó del PRI, lo 
que busca el partido de Morena es concentrar 
el poder y desaparecer la democracia. Desde su 
promulgación hasta febrero de 2025 se ha mo-
dificado 841 veces. Los cambios han sido plas-
mados en 261 decretos publicados en el Diario 
Oficial de la Federación y apenas han dejado 
menos de una veintena de artículos sin modi-
ficaciones: “De los 136 artículos de la Constitu-
ción, solamente 17 conservan su redacción ori-
ginal de 1917?, afirma el jurista Ignacio Burgoa 
Orihuela.

Las enmiendas constitucionales son nece-
sarias para mantener vigente el texto promul-
gado hace más de un siglo y actualizarlo, pero 
considera el abogado Burgoa que la tendencia 
actual es incluir reformas cada vez más cons-
tantes que arrancaron durante la década de 
los ochenta y que se agudizaron con López 
Obrador al presentar su paquete de iniciativas 
al final de su sexenio para favorecer el poder 
en la figura presidencial. Otro ejemplo son las 

modificaciones resientes al texto constitucio-
nal que son propias de leyes secundarias como 
la prohibición del fentanilo, los vapeadores y la 
eliminación de órganos autónomos. Muchos se 
preguntan porque la obsesión de prohibir los 
vapeadores y no prohibir el tabaco.

Es increíble, el colmo que la presidenta Clau-
dia Sheinbaum continue con el odio y destruc-
ción que le ordenó su mentor el expresidente 
López Obrador al Poder Judicial. En la ceremonia 
del aniversario de la Constitución no invitaron 
a la ministra en funciones Norma Piña. La Su-
prema Corte de Justicia es la principal garante 
de que se cumplan las enmiendas constitucio-
nales.  Los impartidores de justicia del Colecti-
vo artículo 41, comentaron indignados “No es 
la fiesta del cumpleaños de Sheinbaum, no es 
otro de sus mítines políticos en los que van aca-
rreados. Es la jefa de Estado y como tal debería 
de comportarse. La presidenta ve a la Suprema 
Corte como parte de su partido, esto es muy 
grave”

www.rosachavez.com.mx
Facebook: Tratamiento 
Integral del Dolor y Dra. Rosa Chávez
Twitter @DrRosaCh
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“La pasión por las cosas que realizamos, hace 
que todo sea fácil” M.C. ZAVALZA

¿Cómo definimos un Huerto familiar?
R.- Carmelo Hernández Zavalza. -El huerto fa-

miliar es la parcela en la que se cultivan hortalizas 
frescas   en forma intensiva y continua durante 
el año, lo cual implica hacer siembras en forma 
escalonada. Un huerto familiar se puede esta-
blecer en pequeños espacios de tierra en algún 
lote cercano a la casa que sea fácil de atender; los 
productos se reservan para las necesidades ali-
menticias de la familia del productor. El tamaño 
del huerto depende del número de personas que 
forman la familia, pero debo agregar que, si no 
tenemos espacio, podemos establecer nuestro 
huerto de manera vertical, o en el techo.

¿Usted ha trabajado con Huertos verticales y 
arriba de los techos?

R.- Carmelo Hernández Zavalza. - tenemos 
varios prototipos en diferentes zonas de la ciu-
dad, creemos en el cambio de actitud de la gente, 
trabajando con pasión lo lograremos; los huertos 
familiares unen a las familias. 

¿Cuáles son las ventajas del huerto familiar?
R.- Carmelo Hernández Zavalza El estableci-

miento de un huerto familiar provee a la familia 
de productos que satisfacen algunas de sus nece-
sidades; se podrán obtener diversas hortalizas a 
un costo menor que el precio del mercado, lo cual 
permitirá el ahorro en el gasto familiar. La produc-
ción de hortalizas en la parcela o huerto presenta 
ventajas como: cantidades suficientes para el 
consumo familiar, producción continua durante 
todo el año, de alta calidad, higiénica –NO UTILI-
ZAR AGUAS NEGRAS) , sin  contaminación (NO 
APLICACIÓN DE INSECTICIDAS O HERBICIDAS  )

¿Cómo evitamos aplicar insecticidas o herbici-
das y fertilizantes convencionales?

R.- Carmelo Hernández Zavalza. - Preparamos 
composta, “Hoy por hoy” para evitar contaminar 
los residuos de cocina los ponemos a secar en el 
techo de las casas los cubrimos contra las mos-
cas  y después solo los molemos, y los incorpo-
ramos directamente al suelo, nos ha dado muy 
buen resultado, también es recomendable hacer 
composta previa, pero, hemos observado que asi 
como les explico evitamos la liberación de gases; 
en cuanto a insecticidas los preparamos en base 
neem (Nim) (Azadirachta indica)

Se le conoce en La India de donde es originario 
como "La farmacia del pueblo”, ya que mejora las 
condiciones de enfermedades y desordenes des-
de la mala dentadura y llagas hasta úlceras y ma-
laria, Nosotros preparamos un té y lo aplicamos 
directamente a las plantas 

¿Cuándo sembrar las hortalizas?
R.- Carmelo Hernández Zavalza. Si el huerto 

familiar está a cielo abierto se debe plantar bus-
cando que la época de cultivo y crecimiento de 
las plantas esté acorde de manera natural con 
las estaciones del año; También podemos hacer 
un invernadero rústico, el cual ayuda a propor-
cionar condiciones ambientales favorables a 
los cultivos y permite las siembras escalonadas 
y la producción continua durante todo el año; 
es decir, con un invernadero se rompe la esta-
cionalidad de los cultivos y de esta manera se 
pueden tener cultivos de primavera-verano en 
otoño-invierno. 

¿Qué consideraciones 
Prácticas debemos considerar?

R.- Carmelo Hernández Zavalza Se requiere 
de semillas de calidad para lograr una   buena 
producción Las semillas más grandes, general-
mente producen plantas más vigorosas que las 
semillas pequeñas. Semillas arrugadas o res-
quebrajadas son de calidad inferior. Como regla 

general, las semillas se siembran a una profun-
didad equivalente a tres veces el tamaño de su 
diámetro.

¿Cómo distribuiría las semillas en un huerto 
pequeño?

R.- Carmelo Hernández Zavalza. En un huer-
to considerando 1 m por 1.2 m , utilizaría semi-
llas de: cebolla, perejil, rábano, zanahoria, be-
tabel, acelga o espinaca, lechuga chícharo, con 
separaciones de 10 cm. 

Comentario Isabel: e incluso en pequeñas 
charolas en la cocina podemos sembrar cebo-
llín, rábano, cilantro, plantas aromáticas, en 
fin, para mantener una armonía placentera al 
interior de Nuestras casas. Un tema fascinante. 
(terapia para adultos mayores).

¿Cómo realiza los riegos?
R.- Para que una hortaliza se mantenga sana, 

debe recibir los nutrientes necesarios y es a tra-
vés del riego por goteo, en el riego aplicamos de 
forma alterna los macroelementos Nitrógeno, 
Fosforo y Potasio, asi como Calcio y Magnesio 
y semanalmente los microelementos, así las 
plantitas no van a sufrir estrés y se desarrollaran 
perfectamente en toda la etapa fenológica y evi-
tamos desequilibrios hormonales. 

Entrevista realizada en el Programa de Radio 
UABC en el campo, “La Ciencia en el Área Agro-
pecuaria” Editado para el SEMANARIO EL PIO-
NERO,  y actualizada vía telefónica. 

Comentarios y sugerencias: Isabelescobo-
sa_sp@hotmail.com, profesora del Instituto de 
Ciencias Agrícolas de la UABC. 

Huertos: familiar, urbanos, 
de traspatio, verticales
(Entrevista con el M.C. Carmelo Hernández Zavalza)

Por Ricardo Alemán

¿Quién está mintiendo, entre  Claudia 
Sheinbaum y Donald Trump?

¿Por qué no coinciden las versiones públi-
cas sobre el resultado del dialogo entre los 
dos jefes de Estado?

¿Qué están ocultando, tanto la presidenta 
mexicana, como el mandatario norteameri-
cano?

Las preguntas resultan obligadas, no sólo 
por las versiones distintas sobre el diálogo 
entre la señora Sheinbaum y el señor Trump, 
sino porque son apabullantes las pruebas de 
que los dos jefes de Estado se han caracteri-
zado por su depurada capacidad de mentiro-
sos patológicos. 

Peor aún, con una ingenuidad de párvulos, 
no pocos columnistas, articulistas y supues-
tos críticos de la devastación democrática de 
los gobiernos de Morena, hoy aplauden el ser-
vilismo mostrado por la presidenta mexicana 
frente al mandatario norteamericano.

Aplaudidores que, incluso, han llegan al 
extremo infantil de definir como “una genia-
lidad” de Sheinbaum, la militarización de la 
frontera norte de México, para satisfacer las 
exigencias del populista Donald Trump.

Milagroso despliegue militar que calmará 
por un mes --sí, sólo por 30 días--, las amena-
zas del populista norteamericano, sin impor-
tar que, a lo largo y ancho del territorio mexi-
cano, las bandas criminales siguen intocables 
y tan campantes como en todos los gobiernos 
de Morena.

Es decir que, por años, el Estado mexicano 
abandonó a su suerte a millones de compa-
triotas de Sinaloa, Sonora, Zacatecas, Tamau-
lipas, Guerrero, Michoacán, Morelos, Tabasco, 
Chiapas, Quintana Roo y Baja California, entre 
otras entidades, pero hoy, ese mismo Estado 
acude de inmediato para satisfacer la deman-
da norteamericana de militarizar la frontera. 

Pero acaso la peor noticia es que de mane-
ra inusual, el gobierno de Estados Unidos ha 
desplegado aviones y buques dotados de las 
tecnologías más depuradas para el espiona-
je, en la frontera de las costas mexicanas, en 
un claro mensaje de que la potencia del norte 
nos vigila.

¿Qué clase de espionaje se ha desplegado 
contra México? ¿Fue parte de las negociacio-
nes inconfesables de la presidenta mexicana 
con Trump? 

Por eso, en comederos políticos y tertulias 
del poder no son pocos quienes ponen en 
duda la honestidad de los dos mandatarios y 
no quitan “el dedo del renglón” cuando insis-
ten en la pregunta: ¿negoció Claudia a espal-
das del pueblo mexicano? ¿Qué negociaron 
los jefes de Estado de los dos países?

Por lo pronto está claro que el presidente 
Trump seguirá usando todos los flancos dé-
biles del gobierno de “la señora presidenta”, 
para sacar la mayor raja política posible.

Y los aplaudidores del gobierno de Shein-
baum pueden decir misa y colmar de elogios 
a “la señora presidenta”, pero lo cierto es que 
ese animal político y empresarial llamado 
Trump, no suele soltar a su presa, sin antes 
obtener todo lo que se propone.

¿Negoció Claudia a 
espaldas del pueblo?
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E
n esta ocasión resaltamos esta fotografía 
que usted podrá identificar de que año 
pudiera ser, en ella Arturo Galván Álvarez, 
Antonio Burgueño González, Alejandro 
Becerra Quiroz -QEPD-, José Luis “El 

Tigre” Torres García y Rosendo García -QEPD-, de 
la redacción de La Voz de la Frontera, cuando era el 
diario mas importante de Baja California. 

Fotos 
del ayer

A partir de esta edición, 
cada semana estaremos 

publicando fotografías de 
aspectos políticos, sociales, 
empresariales, gremiales de 
eventos ocurridos en años 

pasados. 
Cuando tengamos el origen 
daremos crédito a su autor.
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Mantente informado de las noticias más Mantente informado de las noticias más 
relevantes de Mexicali y su Vallerelevantes de Mexicali y su Valle

www.semanarioelpionero.com.mxwww.semanarioelpionero.com.mx

Seguramente esta 
fotografía llegada por 
las redes sociales trae 
muchos recuerdos 
a todos y cada uno 
de los jóvenes de la 
década de los 50's.

Fotos de 
aquellos 
años

Alimentación para el 
Bienestar comprará 20 
mil toneladas de frijol 
en Sinaloa: Sader
El secretario de Agricultura 
en la entidad, Ismael Bello 
Esquivel, precisó que entrarían 
con el precio de garantía de 27 
pesos el kilogramo

Por Blanca Peinado *

LOS MOCHIS, SINALOA. -  La cosecha de 
frijol se va a generalizar en los próximos días y 
Sinaloa se va a beneficiar con la compra de 20 
mil toneladas a través de Alimentación para el 
Bienestar antes Seguridad Alimentaria Mexi-
cana, con un precio de garantía de 27 pesos por 
kilogramo que es una excelente cotización, 
afirmó Ismael Bello Esquivel.

El secretario de Agricultura en la entidad, ex-
puso que hay buenas expectativas en el mer-
cado, ya se han acercado varios compradores 
interesados en volúmenes considerables de la 
cosecha de este alimento y deben de aprove-
char que hubo disminución en superficie y ren-
dimiento en zonas productoras del país como 
Durango, Chihuahua y Zacatecas.

“Segalmex, que ahora es Alimentación para 
el Bienestar, entran todos aquellos frijoles que 
son con un permiso de siembra menores a 
cinco hectáreas, que estamos hablando en el 
estado aproximadamente de 20 mil toneladas 
que se van a ir a este programa, que es una 
compra importante”, dijo.

Precisó que la compra por parte de Alimen-
tación para el Bienestar está enfocada en pro-
ductores que sembraron como máximo cinco 
hectáreas y tienen estimado que los que cum-
plen con ese requisito del Gobierno Federal, es-
tarán levantando 20 mil toneladas, grano que 
se usará para programas asistenciales.

Anunció que el Gobierno de Sinaloa pondrá 
en marcha el programa de almacenamiento 
gratuito para que los productores puedan es-
perar y colocar en las mejores condiciones el 
frijol y pueda aprovecharse que hay faltante 
a nivel nacional y que Sinaloa puede surtirlo 
porque sembró una superficie mayor a la acos-
tumbrada.

Expuso que se sembraron poco más de 100 
mil hectáreas de frijol para disminuir el cultivo 
de maíz, esto debido a la escasez de agua que 
los obligó a inclinarse por los de baja demanda 
y reducir en lo posible terrenos ociosos.

ALTAS TEMPERATURAS
AFECTARON COSECHA

GUASAVE, SINALOA. - Los productores de 
frijol en el municipio han comenzado la cose-
cha, pero los resultados no han sido los espera-
dos debido a condiciones climáticas adversas 
durante la siembra,  así lo informó Modesto 
López Leal, presidente del Movimiento para el 
Campo Sinaloense.

El líder agrícola explicó que las altas tempe-
raturas de octubre afectaron significativamen-
te el desarrollo del cultivo, lo que al final está 
mermando los rendimientos por hectárea.

“Ahorita no les está yendo muy bien. Los 
primeros frijoles se sembraron en condiciones 
no muy adecuadas, ya que en ese tiempo para 
aprovechar la lluvia se sembró a principios de 
octubre, pero octubre fue muy caliente. Hasta 
el 15 o 20 de ese mes, la temperatura no ayudó 
mucho a esos frijoles. Gran parte de la superfi-
cie tuvo que desquiarse porque el frijol no sirvió 
debido al calor”, detalló López Leal.

Los agricultores que sembraron en esa eta-
pa temprana  están obteniendo bajos rendi-
mientos, con producciones de apenas una to-
nelada por hectárea. Según el líder agrícola, la 
fecha más adecuada para sembrar frijol es en-
tre el 15 de octubre y el 15 de noviembre, cuan-
do las temperaturas favorecen el crecimiento 
del cultivo.

López Leal advirtió que también habrá pro-
blemas con los frijoles sembrados en diciem-
bre y meses posteriores, ya que enfrentarán 
dificultades al momento de la cosecha. La 
situación preocupa a los productores, quienes 
dependen de condiciones climáticas favora-
bles para garantizar una buena cosecha y es-
tabilidad en sus ingresos.

*Publicado en portal 
https://lineadirectaportal.com/
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El Departamento de Agricultura confirmó 
el miércoles que la cepa D1.1 del virus H5N1 
de la gripe aviar se había detectado por pri-
mera vez en ganado vacuno de Nevada (oes-
te).

Este hallazgo hace temer un agravamien-
to de la epizootia -equivalente a una epide-
mia en los animales- de gripe aviar actual-
mente en curso en el país, y un aumento del 
riesgo de pandemia para los seres humanos.

Una cepa diferente del virus H5N1 ya cir-
culaba ampliamente en las explotaciones 
ganaderas estadounidenses desde el año 
pasado, con más de 950 casos de contagio 
registrados en 16 estados.

El fallecimiento por gripe aviar se registró 
en Lousiana, se trata de una persona de más 
de 65 años y que padecía otras patologías

Varias personas que trabajaban en esas 
granjas resultaron infectadas por esta cepa 

en 2024 y presentaban síntomas leves de la 
enfermedad.

La cepa D1.1, por su parte, se ha relaciona-
do con casos graves en humanos, entre ellos 
la primera muerte por gripe aviar registrada 
a principios de enero en Estados Unidos.

Hasta la fecha se ha identificado en aves 
silvestres, granjas avícolas y varios mamífe-
ros, según informa el Departamento de Agri-
cultura en su página web.

En el caso de las vacas, las dos cepas del 
virus producían síntomas “similares”, de 
acuerdo a un funcionario de Nevada entre-
vistado por la CBS: “Fiebre, disminución 
del consumo de alimentos, reducción de la 
producción de leche y signos respiratorios 
leves”.

El creciente número de mamíferos infec-
tados preocupa a los expertos, que temen 
que los altos niveles de circulación puedan 
facilitar la mutación del virus, pasando de un 
ser humano a otro.

Este temor se ve reforzado por la falta 
de comunicación de las autoridades fede-
rales, que han suspendido varios informes 
epidemiológicos desde la llegada de Donald 
Trump al poder.

Ciudad de México, (EFE).- El 
Gobierno de México reportó este 
miércoles el cruce del primer lote 
de ganado bovino hacia Estados 
Unidos desde el estado de Chi-
huahua, en la frontera entre am-
bos países.

En un comunicado, la Secre-
taría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), a través del Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasi-
ca), informó que este día cruzó a 

pie ese lote de ganado "a través 
de la estación cuarentenaria" de 
San Jerónimo, Chihuahua, tras 
los acuerdos alcanzados entre los 
gobiernos de ambos países el pa-
sado lunes.

La nota apuntó que este primer 

lote se encuentra integrado por 
cerca de 500 cabezas de ganado, 
proveniente de tres unidades de 
producción de Chihuahua, y de 
manera previa fue tratado con un 
medicamento antiparasitario.

Y posteriormente fueron ins-

peccionados por el personal del 
Senasica y del Servicio de Ins-
pección Sanitaria de Animales y 
Plantas (APHIS, en inglés), quien 
autorizó su salida hacia Estados 
Unidos.

Apenas el pasado lunes, el Go-
bierno mexicano logró un acuerdo 
con el presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, de pausar por 
un mes la imposición de aranceles 
del 25 % a productos mexicanos 
que ingresen a EE.UU., a cambio 
de desplegar a 10.000 agentes de 
la Guardia Nacional (GN) de Méxi-
co en la frontera.

Los recientes acuerdos entre 
la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, y su homólogo esta-
dounidense buscan combatir el 
tráfico de drogas, en especial de 
fentanilo, pero también para evi-
tar la migración. EFE

México reporta cruce del primer 
lote de ganado bovino a EU

DESDE ESTADO DE CHIHUAHUA

Este primer lote se 
encuentra integrado 
por cerca de 500 
cabezas de ganado, 
proveniente de tres 
unidades de producción 
de Chihuahua

Detectan nueva cepa del 
virus de la gripe aviar en 
ganado vacuno de EU

La cepa D1.1, por su parte, se ha relacionado con casos graves en humanos, entre ellos la pri-
mera muerte por gripe aviar registrada a principios de enero en Estados Unidos / Pexels

Una cepa diferente del virus 
H5N1 ya circulaba ampliamente 
en las explotaciones ganaderas 
estadounidenses desde el año 
pasado

Guadalajara (México), 5 feb (EFE).- Las ex-
portaciones de la bebida mexicana del tequila 
aumentaron 29,3 % en enero y Estados Unidos 
se mantiene como el primer país comprador de 
este producto, anunció este miércoles el Conse-
jo Regulador del Tequila (CRT).

El órgano que supervisa la producción del 
tequila informó en un comunicado que en el 
primer mes de 2025 enviaron al mundo 37,1 mi-
llones de litros de la bebida, que superan a los 
28,7 millones de litros que fueron exportados 
en el mismo periodo de 2024. Del total de litros 
enviados este año, un 86 % fue hacia Estados 
Unidos.

Los productores tequileros tienen como obje-
tivo en este año la diversificación de mercados 
que ha dado sus primeros frutos con la incor-
poración de China entre los 10 países que más 
compran esta bebida al ocupar el séptimo lugar.

“Estados Unidos sigue siendo el primer lugar 
en el top 10 de países importadores de tequi-
la, pero también encontramos dentro de este 
listado a países del continente asiático como 
China y Japón (...) esto habla de cómo los pro-
ductores tienen puesta la mirada en la conquis-
ta de nuevos mercados” dijo el director del CRT, 
Ramón González Figueroa.

La nota destacó que este incremento ha sido 
posible debido al trabajo de supervisión y regu-
lación en la agroindustria del sector así como a 
la evaluación de la conformidad por parte de los 
consumidores en México y el mundo.

Del total de exportaciones en enero de este 
año, el 73 % correspondió a la categoría tequila 
100 % de Agave, es decir, que es elaborado solo 
con el procesamiento de la planta del agave y 
no contiene aditivos ni azúcares, mientras que 
el 27 % de las exportaciones correspondió a la 
categoría tequila, que sí tiene aditivos y azúca-
res añadidos.

La bebida del tequila tiene presencia en 120 
países. Alemania ocupa el segundo lugar entre 
los países exportadores, mientras que España 
está en el tercero, Canadá en el cuarto, Francia 
en el quinto, Reino Unido e Irlanda del Norte 
en el sexto, China en el séptimo, Australia en 
el octavo, Colombia en el noveno y Japón en el 
décimo.

De acuerdo con el CRT de enero a diciembre 
de 2024 fueron producidos 495,8 millones de li-
tros de tequila, de los cuales 400,3 millones de 
litros fueron exportados, además se consumie-
ron un 1,8 millones de toneladas de agave, en 
un año en que la sobreproducción de esta plan-
ta provocó un desplome de más del 92 % en el 
precio por kilo EFE

EU PRINCIPAL COMPRADOR

Exportación 
de tequila 
crece casi un 
30 % en enero

Washington, (EFE).- El servicio 
postal estadounidense (USPS, 
por sus siglas en inglés) informó 
este martes que dejará de aceptar 
de manera temporal la entrada de 
paquetes procedentes de China y 
Hong Kong en medio de las ten-
siones entre el gigante asiático y 
EE.UU. por las subidas arancela-
rias.

"A partir del 4 de febrero, el Ser-
vicio Postal suspenderá temporal-
mente la aceptación de paquetes 
internacionales únicamente de 
China y Hong Kong hasta nuevo 
aviso", indicó USPS en un aviso en 
su página web.

Esta decisión, de carácter inme-
diato, no afectará al flujo de car-
tas y sobres planos procedentes 
de ambas regiones, reza el escrito.

El servicio postal estadouni-

dense no proporcionó más de-
talles acerca del motivo de esta 
suspensión, que se produce en 
plenas tensiones entre EE.UU. y 
China con la llegada al poder de 
Donald Trump a la Casa Blanca y 

el incremento en las tasas a los 
productos del gigante asiático.

El mandatario retrasó un mes 
los aranceles que había contem-
plado contra Canadá y México, 
pero las tarifas del 10 % a las im-

portaciones chinas se mantienen 
y entraron en vigor este martes.

Pekín, por su parte, respondió 
con firmeza con tarifas selectivas 
que afectan a productos como el 
petróleo, el gas licuado, la maqui-
naria y los automóviles de gran 
cilindrada, además de lanzar una 
investigación contra la gigante es-
tadounidense Google y anunciar 
controles de exportación a mine-
rales críticos.

En su primera presidencia 
(2017-2021), Trump mantuvo 
una relación tensa con Pekín al 
imponer varias tandas de tarifas 
por valor de unos 370.000 millo-
nes de dólares anuales (más de 
356.000 millones de euros), a lo 
que China respondió con gravá-
menes a las exportaciones esta-
dounidenses. EFE

Servicio postal de EU suspende la entrada 
de envíos desde China y Hong Kong

Ciudad de México, (EFE).- La Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE), empresa del Estado 
mexicano, anunció este miércoles que invertirá 
al menos cerca de 28.940 millones de dólares 
en proyectos de generación, transmisión y elec-
trificación de hogares durante la presidencia de 
Claudia Sheinbaum (2024-2030).

"Contribuyendo al bienestar de toda la po-
blación, vamos a continuar iluminando vidas e 
iluminando a México", declaró Emilia Esther Ca-
lleja, directora general de la CFE, al presentar los 
planes en la conferencia matutina del Gobierno.

Tan solo en generación, detalló, habrá una in-
versión estimada de 22.377 millones de dólares 
para 51 proyectos con una capacidad de 29.074 
megavatios (MW).

Esto incluye siete proyectos de energía eólica, 
nueve fotovoltaicos, cinco plantas de ciclo com-
binado y uno de combustión interna, tres de 
cogeneración con Petróleos Mexicanos (Pemex) 
y la conclusión de 26 proyectos que habían co-
menzado en la Administración de Andrés Ma-
nuel López Obrador (2018-2024).

Asimismo, la directora de la CFE expuso que 
habrá 65 proyectos "de ampliación y moder-
nización de la Red Nacional de Transmisión 
(RNT)", con un estimado de 46.611 millones de 
pesos (cerca de 2.267 millones de dólares).

En este rubro, también habrá una inversión 
adicional de 3.600 millones de dólares para 
expandir la distribución, con 86 ampliaciones, 
modernizaciones y construcción de nuevas 
subestaciones eléctricas, 63 modernizaciones 
de transformadores de potencia y alimenta-
dores, y 36.966 electrificaciones en diferentes 
localidades.

Por último, informó de una inversión de 
14.309 millones de pesos (casi 696 millones de 
dólares) en 42.221 obras de electrificación que 
beneficiarían a 557.817 habitantes para alcanzar 
una cobertura eléctrica del 99,99 % de los hoga-
res mexicanos.

La presidenta anunció estas inversiones tras 
enviar la semana pasada reformas legales al 
Congreso para reconocer la “justicia energética” 
y “normar” la inversión privada en energía.

“Es un programa muy ambicioso. Tiene un 
financiamiento establecido a través de meca-
nismo de financiamiento que ha desarrollado 
CFE y que nos lo permite la nueva legislación 
que será aprobada en estos días en el Congre-
so de la Unión, la mayor parte del crecimiento 
del sector será público", argumentó Sheinbaum 
ahora. EFE
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